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ГЛАВНОЕ

Обращение Владимира 
Путина в связи с началом 
председательства России  
в БРИКС
1 января Россия приняла эстафету председательства  
в БРИКС — объединении, которое согласно одобренному  
в августе прошлого года решению XV саммита БРИКС теперь 
включает 10 государств. К БРИКС присоединились в качестве 
новых полноправных членов Египет, Иран, Объединённые 
Арабские Эмираты, Саудовская Аравия и Эфиопия. Это 
убедительно свидетельствует о растущем авторитете 
объединения и его роли в мировых делах. 
БРИКС притягивает всё больше сторонников  
и единомышленников — государств, которые разделяют 
принципиальные установки, лежащие в основе его 
деятельности. Это суверенное равенство, уважение выбора 
собственного пути развития, взаимный учёт интересов, 
открытость, консенсус, стремление к формированию 
многополярного мироустройства и справедливой 
модели глобальной финансовой и торговой системы, 
поиск коллективных решений наиболее острых проблем 
современности. 
Именно в таком ключе, ориентируясь на 
позитивное, созидательное сотрудничество со всеми 
заинтересованными государствами, и будет действовать 
российское председательство в БРИКС в 2024 году под 
девизом «Укрепление многосторонности для справедливого 
глобального развития и безопасности». 
Предпримем все возможные шаги для того, чтобы, 
сохраняя традиции и руководствуясь опытом, накопленным 
объединением за предыдущие годы, способствовать 
гармоничному встраиванию новых участников во все 
форматы его деятельности. 
И конечно, будем учитывать готовность многих других стран, 
а их насчитывается порядка трёх десятков, подключиться  
в том или ином виде к БРИКС, к его многоплановой повестке 
дня. Для этого активно займёмся проработкой модальностей 
новой категории государств — партнёров БРИКС. 
В целом же Россия продолжит усилия по продвижению 
всего комплекса партнёрского сотрудничества в рамках 
БРИКС по трём ключевым направлениям: политика 
и безопасность, экономика и финансы, культурно-
гуманитарные контакты. 
Естественно, особый упор сделаем на повышении 
внешнеполитической координации стран-участниц, 
совместном поиске эффективных ответов на вызовы  
и угрозы международной и региональной безопасности 
и стабильности. Будем способствовать практической 
реализации Стратегии экономического партнёрства 
БРИКС до 2025 года и Плана действий по инновационному 
сотрудничеству на 2021–2024 годы, обеспечению 
энергетической и продовольственной безопасности, 
повышению роли БРИКС в международной валютно-
финансовой системе, развитию межбанковской кооперации 
и расширению использования национальных валют во 
взаимной торговле. 
В числе приоритетов — дальнейшее продвижение 
взаимодействия в сфере науки, высоких технологий, 
здравоохранения, экологии, а также в области культуры, 
спорта, молодёжных обменов и по линии гражданского 
сообщества. 
В общей сложности в рамках председательства планируется 
провести более 200 мероприятий различного уровня  
и направленности во многих городах России. Приглашаем 
принять в них участие представителей всех стран, желающих 
сотрудничать с нашей организацией. И, безусловно, 
кульминацией нашей председательской «вахты» станет 
саммит объединения, который пройдёт в октябре в Казани. 
Приступая к обязанностям председателя, Россия 
рассчитывает на плодотворную совместную работу со всеми 
вовлечёнными в орбиту БРИКС государствами.

Всё самое важное, что случилось  
в регионе за минувшую неделю

ХРОНИКА НОВОГОДНИХ 
КАНИКУЛ
В от и подошли к концу новогодние праздники. 

Все салаты доедены, и пора приступать к тру-
довым будням. Правда, не всем посчастливи-

лось отдыхать 10 праздничных дней. 

В круглосуточном режиме
Уже в первые дни нового, 2024 года Центральную 

часть России, и Липецк не стал исключением, погода 
как будто проверяла на прочность. После плюсовых 
температур в конце декабря столбики термометров 
резко поползли вниз и легко преодолели отметку 
-20°С, что на 11–16 градусов ниже средних многолет-
них значений. В связи с этим коммунальные службы 
ещё в конце прошлого года перешли на усиленный 
режим работы. 

Так, к выполнению возможных восстановитель-
ных работ в компаниях «Россети Центр» и «Россети 
Центр и Приволжье», которые отвечают за беспе-
ребойную работу электросетевого комплекса, были 
готовы 1 425 бригад в числе 4 291 человека произ-
водственного персонала, 1 836 единиц спецтехники. 
Обо всех отключениях электроэнергии можно было 
сообщить по телефону: 8-800-220-0-220.

А сотрудники муниципального управления бла-
гоустройства уже в первые дни 2024 года устраняли 
последствия снегопада. Только 2 января в Липецке 
выпало 14,2 мм осадков, что составило половину ме-
сячной нормы. 

— В ночную смену удалось расчистить все основ-
ные дороги, по которым передвигается обществен-
ный транспорт. В течение суток 2 января специа-

листы израсходовали 328 тонн пескосоляной смеси 
и более 140 тонн технической соли, — рассказали  
в пресс-службе мэрии. — 3 января в дневную смену 
на посыпке и подметании улиц областного центра 
были задействованы 13 пескоразбрасывателей и 14 
тракторов. Ещё четыре грейдера очищали дороги, 
девять погрузчиков и 22 самосвала вывозили снег. 
За состоянием тротуаров, остановок общественного 
транспорта и пешеходных переходов следили 103 
дворника.

Аномальные морозы, с небольшими «передыш-
ками», продержались все новогодние каникулы. Ра-
бочая неделя начнётся с небольшого потепления, но 
уже к выходным, 13 и 14 января, столбики термоме-
тров могут опять опуститься до отметки в -20°С. 

Ночной патруль
Сильные морозы добавили работы не только ком-

мунальщикам, но и медикам. Только за первую неде-
лю нового года в областной ожоговый центр посту-
пили восемь человек с обморожениями. Некоторые 
пострадали настолько сильно, что теперь им грозит 
ампутация. 

Избежать беды можно было бы, если бы на по-
страдавших вовремя обратили внимание прохожие. 
Для этого поисковый отряд «ЛизаАлерт» объявил  
о старте акции «Ночной патруль». Её цель — опера-
тивно реагировать и помогать людям, которые ри-
скуют замёрзнуть на улице.

— Патрули нужны в ночные часы холодных меся-
цев года, когда температура воздуха опускается ниже 
-10°С. В такой период высока вероятность получить 
переохлаждение и обморожение, особенно для лю-
дей из групп риска, — пояснили в отряде поиско-
виков «ЛизаАлерт». — Основная задача — помощь 
людям, которым грозит опасность: дезориентиро-
ванным, нетрезвым, инвалидам и детям. В группу 
риска также попадают сидящие или лежащие на 
улицах. Если вы встретите таких людей, особенно по-
жилого человека или ребёнка, поинтересуйтесь, всё 
ли у них в порядке и не нуждаются ли они в помощи. 

При какой-либо неор-
динарной ситуации звони-
те по телефону: 112, горя-
чая линия «ЛизаАлерт»: 
8-800-700-54-52.

Если вы хотите присо- 
единиться к отряду, запол-
ните анкету.

С возвращением
3 января стало известно, что два липецких бойца 

освобождены из украинского плена. Рождество они 
встречали дома с родными. 

— Обмен был произведён при активном участии 
и содействии уполномоченного по правам человека 
в Липецкой области Ираиды Тихоновой и при под-
держке руководителя штаба Комитета семей воинов 
Отечества Ольги Кабановой, — прокомментировали 
в пресс-службе правительства Липецкой области.

Всего же с подконтрольных Украине территорий 
в результате переговоров, по сообщению Миноборо-
ны, вернулись в Россию 248 военнослужащих. 

На линии огня
Белгородская трагедия 30 декабря потрясла всю 

страну. ВСУ ударили по центру Белгорода. В резуль-
тате обстрела пострадали более 100 человек, 25 по-
гибли, среди них пятеро детей. 

— Трагедия, которая произошла, никого не оста-
вила равнодушным. В знак солидарности с нашими 
соседями-белгородцами мы приняли решение отка-
заться от проведения праздничных программ в но-
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Президент Владимир Путин в канун Рождества  
в Ново-Огарёво провёл встречу с семьями Героев 
России, погибших в ходе военной операции. Вместе 
с президентом они участвовали в рождественской 
службе в храме Спаса Нерукотворного Образа, который 
расположен на территории резиденции. 
«Хотел бы, чтобы наша встреча была ясным, понятным 
сигналом для всех моих коллег на всей территории России 
к тому, чтобы всегда и везде рядом с вами были мои 
коллеги любого уровня власти, управления. Чтобы вы 
всегда чувствовали рядом с собой людей, которые при 
необходимости могут поддержать, прийти на помощь, 
если она нужна. Жизнь сложна, многообразна. Всегда 
бывают случаи, когда нужна поддержка со стороны», — 
сказал Владимир Путин.

11 человек находятся в списке возможных 
кандидатов на выборах президента РФ, двое из них 
уже подали документы на регистрацию, сообщает 
ТАСС со ссылкой на заместителя председателя 
Центризбиркома РФ Николая Булаева. Остальные 
— более чем 30 человек, оповестившие ранее 
комиссию о намерении принять участие в выборах 
президента, — до этого этапа не дошли.  
На сегодняшний день в списке возможных 
кандидатов три самовыдвиженца: 
— действующий президент РФ Владимир Путин, 
— блогер Рада Русских, 
— блогер Анатолий Баташев. 
Восемь кандидатов от партий: 
— Леонид Слуцкий (ЛДПР), 
— Николай Харитонов (КПРФ), 
— Владислав Даванков («Новые люди»), 
— Сергей Бабурин («Российский общенародный 
союз»), 
— Андрей Богданов (Российская партия свободы  
и справедливости), 
— Борис Надеждин («Гражданская инициатива»), 
— Сергей Малинкович («Коммунисты России»), 
— Ирина Свиридова (Демократическая партия 
России). 
К 31 января самовыдвиженцы должны собрать 300 
тысяч подписей в свою поддержку. По данным на  
8 января, в поддержку Владимира Путина уже 
собрано более 1,3 млн подписей. Из Липецка первую 
партию подписей в поддержку самовыдвижения 
действующего президента отправили 5 января.  
Кандидаты от непарламентских партий собирают по 
100 тысяч подписей. Кандидаты от представленных 
в Госдуме партий (КПРФ, ЛДПР и «Новые люди») 
подписи не собирают. 
Совет Федерации 
назначил выборы 
на 17 марта. 
Голосование 
продлится три дня: 
15, 16 и 17 марта. 
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РОЖДЕСТВО С СЕМЬЯМИ ГЕРОЕВ СВО 

СПИСОК В КАНДИДАТЫ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

ГЛАВНОЕ

вогоднюю ночь в парках Победы, НЛМК, Быхановом 
саду, ДК «Сокол», «Матыра», «Рудничный», ГДК, — 
заявила накануне Нового года глава города Евгения 
Уваркина.

Спустя всего несколько дней, 4 января, дежурны-
ми средствами ПВО над территорией Липецкой об-
ласти была перехвачена украинская ракета. 

— Пресечена попытка террористической атаки  
с применением переоборудованной для поражения 
наземных целей зенитной ракеты С-200 по объектам 
на территории Российской Федерации, — рассказали 
в Министерстве обороны.

— Ракету обезвредили с помощью систем радио-
электронной борьбы. Жертв и повреждений инфра-
структуры нет, — сообщил губернатор Игорь Арта-
монов. 

Он также напомнил, что есть мобильное прило-
жение «Радар», с помощью которого каждый может 
сообщить о подозрительных БПЛА. Информация 
оперативно поступит в силовые структуры и позво-
лит незамедлительно принять меры.

Классная тема
Лучшим учителем страны стала преподаватель 

химии школы № 26 Екатерина Сигарёва. Она побе-
дила во Всероссийском конкурсе «Классная тема». 
Финал проекта показали 5 января на телеканале 
«Россия-1». 

Екатерина Андреевна провела эффектный урок 
химии. Она с лёгкостью меняла цвета растворов, 
убирала пятна йода с белоснежной рубашки: «В этом 
нет никакого волшебства, сплошная химия», — объ-
яснила учитель.

За победу в конкурсе Екатерина Сигарёва полу-
чила главный приз — авторскую программу на феде-
ральном канале.

Проект «Классная тема» проводится по поруче-
нию главы государства Министерством просвещения 
и телеканалом «Россия-1» при информационной 
поддержке VK. Он выявляет самых талантливых 
педагогов страны, повышает престиж профессии.  
В 2023 году в конкурсе участвовали 7 000 учителей. 

С юбилеем
6 января Липецкая область отметила своё 70-ле-

тие. Правда, из-за сильных морозов концерт, по-
свящённый юбилею региона, который должен был 
пройти на Городище, отменили. Но без поздравле-
ний всё равно не обошлось. 

Первыми это сделали руководители региона. Гу-
бернатор Игорь Артамонов и председатель облсове-
та Владимир Сериков пожелали жителям Липецкой 
области мира и благополучия, новых достижений на 
благо родного края и всей России, крепкого здоровья 
и счастья.

 «История региона неотделима от истории Рос-
сии, ратных и трудовых успехов страны. Липчане 
всегда умели достойно преодолевать трудности  
и могут по праву гордиться тем, что регион сегодня 

считается одним из наиболее известных культурных 
и индустриальных центров России, где уникальным 
образом сочетаются природные, производственные 
и интеллектуальные ресурсы.

Липецкая область — край давних и добрых тра-
диций, сумевший сохранить преемственность по-
колений и дух молодого энтузиазма. Уверены, что 
благодаря трудолюбию, таланту и энергии липчане 
впишут ещё не одну славную страницу в свою исто-
рию», — говорится в праздничном обращении Игоря 
Артамонова и Владимира Серикова.

Липецкие моржи в качестве подарка для регио-
на устроили забег по центральным улицам Липец-
ка. Пробежав дистанцию в 7 км, они поучаствовали  
в массовом заплыве по реке Воронеж.

В день юбилея Липецкой области в регионе роди-
лось 14 малышей — восемь девочек и шесть мальчи-
ков. Молодых мам в перинатальном центре поздра-
вили начальник управления здравоохранения Анна 
Маркова и главврач Михаил Щегольков. Малышам 
подарили наборы со всем необходимым на первые 
дни жизни. Всего за новогодние каникулы в Липец-
кой области родилось более 100 малышей.

Рождественский забег
В парке Металлургов 7 января состоялся IV Рож-

дественский благотворительный карнавальный за-
бег. В нём участвовало более 150 спортсменов. Они 
пробежали дистанцию в 4,6 км. Их не смутил даже 
семнадцатиградусный мороз. Вместо стартовых 
взносов участники приносили корм для бездомных 
животных приюта «Дворянское гнездо». Всего лип-
чане собрали для животных 70 кг корма.

______________________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: Александра Пастушенко,  
пресс-служба правительства региона 
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Гномы, снежинки, сказочные принцес-
сы закружились в хороводе возле но-
вогодней ёлки в горсовете в конце де-

кабря. На праздник в городской парламент 
пришли ребята, которые написали письма 
Деду Морозу в рамках акции «Ёлка жела-
ний». Это дети, оставшиеся без попечения 
родителей, из многодетных и малоимущих 
семей, а также те, чьи отцы сегодня являют-
ся участниками СВО.

Коллекция игрушек
Ребята рассказывали стихи, пели песни, 

играли в волшебные снежки, загадывали 
желания, но самое главное, получали по-
дарки, о которых мечтали. Это были и боль-
шие куклы ростом с некоторых маленьких 
девочек, и машины с мигалками, которые, 
если в них залить воду, «дымили», как на-
стоящие. Были и конструкторы, и книги.  
В общем, чего только не было.

— У меня дома много разных игрушек 
животных. Я их очень люблю, у каждого 
есть своё имя, — рассказала семилетняя По-
лина. — Я просила подарить мне ещё одну 
игрушку-питомца — собаку. Ведь я мечтаю, 
когда вырасту, стать ветеринаром и помо-
гать животным. 

— Животные — это её страсть, — поде-
лилась мама Полины. — Дома есть и улит-
ки, и собака породы корги. Она бережно  
к ним относится, заботится о них. А из игру-
шек-животных у неё настоящая коллекция, 
кого там только нет.

Почувствовать себя настоящими волшебниками  
смогли участники акции «Ёлка желаний»

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
НОВОГОДНИЙ РЕПОРТАЖ

Сделать 
благотворительный 
перевод можно 
прямо сейчас, 
перейдя по QR-коду

Каждому по подарку
Маленький Паша попросил Деда Мороза 

подарить ему машинку на пульте управле-
ния. 

— Люблю играть в конструкторы. У меня 
есть разные, а вот большой машинки не 
было, — говорит Павел. — Вернее, была, но 
сломалась. У меня два брата, которые ино-
гда берут мои игрушки, но не всегда акку-
ратно играют, бывает, ломают. Сегодня нам 
всем подарили такие огромные машины. 
Теперь у них есть собственные, будем играть 
вместе. 

— Спасибо большое за праздник, за по-
дарки для детей, — поблагодарила мама 
мальчика Алла Борисовна. — Это так при-
ятно, когда для ребятишек организовывают 
такие праздники. Ведь они к ним готовятся. 
Учат стихи, нарядно одеваются. Но самое 
дорогое — это видеть их неподдельные эмо-
ции, позитив, радость. Эти впечатления со-
хранятся надолго.

Сюрприз удался
Ребятам подарили настоящую сказку. 

Для тех, кто не смог прийти на ёлку в гор-
совет, организовали доставку сюрпризов 
прямо на дом. 

Станислав Каменецкий вместе с вице- 
мэром Ириной Артёмовой поздравили  
с Новым годом 11-летнего Владимира  
и подарили ему «Яндекс.Станцию». 

ла в рамках акции «Ёлка желаний» испол-
нить мечту Владимира.

Для молодого человека этот подарок 
стал настоящим новогодним сюрпризом. 
Говорит, что, несмотря ни на что, продол-
жает верить в чудеса и волшебство. И они 
происходят.

Верьте в чудо
Никто из участников акции «Ёлка жела-

ний» не остался без подарка — ни дети, ни 
те, кто исполнял их желания.

— Дети получили подарки, о которых 
мечтали, а мы смогли стать на время вол-
шебниками, — поделилась Евгения Увар-
кина. — Нам несложно исполнить детскую 
мечту и купить игрушку. Но то, что ты по-
лучаешь взамен, — бесценно. В первую оче-
редь это непосредственная радость детей, 
их живое участие, вера в Деда Мороза и Сне-
гурочку. Когда ты видишь отдачу — благо-
дарность детей, родителей, понимаешь, что 
всё было не зря. 

— Мы все откликнулись на призыв по- 
участвовать в «Ёлке желаний». Постарались 
подарить ребятам настоящий праздник  
и с особой теплотой и трепетом подошли  
к выбору подарков, — отметила председа-
тель городского парламента Евгения Фрай.

Дед Мороз на прощанье разрешил всем 
детям и даже их родителям загадать ново-
годнее желание. И если верить в чудо, то, по 
словам главного зимнего волшебника, оно 
непременно исполнится.

___________________________________________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Александра Пастушенко, Сергей Паршин 

Глава города Евгения Уваркина вместе 
с Дедом Морозом и Снегурочкой пришли  
в гости к 15-летнему Владимиру и исполни-
ли его мечту. Даже мама мальчика не оста-
лась без подарка — ей преподнесли краси-
вый новогодний букет.

— Владимир — один ребёнок в семье.  
К сожалению, у мальчика ДЦП и другие 
сопутствующие заболевания. Несмотря на 
недуг, он с удовольствием изучает мир, от-
крывает новое. Как горят его глаза! Сколь-
ко в них теплоты, любви, 
радости! — сказала Евгения 
Уваркина. — Рада, что смог-

 К ребятам, которые не смогли приехать в горсовет на ёлку, депутаты привезли подарки домой.  
 Глава города Евгения Уваркина исполнила мечту 15-летнего Владимира 
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Газета «Первый номер» удостоена 
знака отличия I степени «Золотой 
фонд прессы-2024». Газеты, ставшие 
обладателями знака отличия, имеют 
право в течение года размещать его 
на своём издании. 
Также в декабре стало известно, что 
«Первый номер» стал лауреатом Всероссийского 
смотра-конкурса «На страже порядка» и получил 
спецприз Общероссийского народного фронта за 
конкурс патриотического плаката ZOV.

В рамках развития электротранспорта юрлицам  
и индивидуальным предпринимателям в Липецкой 
области оказывают финансовую помощь. 
Возмещается часть затрат на покупку отечественных 
электромобилей. В 2023 году на субсидии из 
областного бюджета выделено 12 млн 950 тысяч 
рублей. На эту сумму закуплено 37 электрокаров, 
сообщает пресс-служба правительства региона. 
Возместить можно до 350 тысяч рублей за каждый 
купленный электромобиль. В 2024 году на эту меру 
поддержки в бюджете региона предусмотрено уже 
50 млн рублей. 
«Электротранспорт — это будущее. Это 
эффективность, современность и комфорт. Конечно, 
мы будем и дальше поддерживать это направление, 
— заявил губернатор Игорь Артамонов. — Хотим, 
чтобы электрокаров на улицах городов и сёл 
Липецкой области стало больше». 

На НЛМК подвели итоги спортивного года. 
Руководители компании вручили награды за личные 
и командные успехи спортсменам-металлургам. 
В 2023 году на комбинате провели больше 25 
крупных соревнований. Большинство из них 
объединила круглогодичная Спартакиада. Цехи 
НЛМК соревнуются друг с другом в 18 дисциплинах. 
Среди них — лёгкая атлетика, волейбол, бадминтон, 
спортивная ходьба, городки, дартс.  
— Комбинат поддерживает, поощряет и ценит 
сотрудников, которые занимаются спортом. 
Предоставляет инфраструктуру — спортплощадки. 
У нас есть даже свой тренер по лёгкой атлетике, 
как тут не заниматься, — рассказал один из 
награждённых, специалист дирекции по управлению 
энергетическим комплексом Андрей Кирин.  
По итогам года самыми спортивными металлургами 
стали представители энергетического производства, 
железнодорожники комбината и работники 
Доменного цеха № 1. Имена всех победителей 
Спартакиады внесут в Книгу рекордов НЛМК.
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ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ 

СПОРТИВНЫЕ МЕТАЛЛУРГИ 

ЭЛЕКТРОКАРЫ ДЛЯ ТАКСИ 

НОВОГОДНИЙ РЕПОРТАЖ

С овременный новогодний праздник для маль-
чишек и девчонок, а также их родителей про-
шёл 25 декабря в школе № 20. Организовал 

его депутат горсовета по округу № 11 Андрей Вы-
жанов. Концерт посетили многодетные семьи, дети  
с инвалидностью и семьи участников СВО. 

В преддверии чуда
Вот-вот начнётся праздник… Маленьких леди  

и юных джентльменов в нарядных платьях и костю-
мах организаторы встречают новогодними подарка-
ми. Перед концертом ребят развлекал костюмиро-
ванный белый мишка. Родители только и успевали 
щёлкать на фотоаппарат своего довольного ребёнка  
с большой увлекательной «игрушкой». 

— Такие праздники всегда радость для детей, —  
с улыбкой говорит мама трёхлетнего Стёпы Ангелина 
Черных. — Много эмоций, развлечений, это положи-
тельно влияет и на ребёнка, и на родителей.

Степан с нетерпением ждал Деда Мороза и Сне-
гурочку.

— Но больше всего я хочу увидеть медведя! — не-
спешно и чётко говорит малыш.

— А я ожидаю чудес и хочу повстречаться с Лунти-
ком! — добавляет участница праздника Ульяна.

В зрительном зале воодушевлённые дети громки-
ми аплодисментами встречали ведущих и артистов 
долгожданного праздничного концерта.

Атмосфера праздника
Дети оценили современный подход к новогодне-

му мероприятию. Зажигательный флешмоб, исполне-
ние известных песен, ритмичные танцы Деда Мороза  
и Снегурочки, интерактивные игры, рэп от леопарда 
не оставили равнодушным ни одного ребёнка. Каждый 
был настолько вовлечён в атмосферу праздника, что не 
отрывал глаз от сцены. Детки помладше внимательно 
наблюдали за происходящим с большим интересом, 
постарше — активно выкрикивали ответы на вопросы. 

Если кто-то из мам, пап, бабушек и дедушек не знал, 
как выглядят социальные сети или телефонные игры, 
то ребята угадывали со стопроцентной точностью. 

Когда на сцене появился образцовый детский кол-
лектив «Каскад» со своим цирковым номером, ребята 
замерли — на одном дыхании смотрели на талантли-
вых и бесстрашных юных гимнасток. 

Новогодние подарки
После праздничной части ребята смогли поуча-

ствовать в различных мастер-классах. Педагоги из 
центра развития творчества «Левобережный» подго-
товили для детей множество увлекательных занятий: 
аппликации, рукоделие, рисование. Ребят научили 
технике декупажа, с помощью которой они украсили 
ёлочные игрушки. 

— Моим внучкам нравятся такие мероприятия, — 
делится Татьяна. — Они на празднике пели и танце-
вали, сейчас проходят уже третий мастер-класс. 

— К сожалению, папа больше не сможет прини-
мать участие в жизни сына. Муж погиб в зоне спец- 
операции, — говорит Анастасия Болотина. — Но нам 
приятно, что нас не забывают, оказывают отдельное 
внимание. Сын очень доволен такому новогоднему 
празднику. 

После всех творческих уроков ребят ждали Де-
душка Мороз и Снегурочка. По старой доброй тради-
ции дети рассказывали новогодние стихи и получали 
за это сладкие подарки.

— Настоящие чудеса всегда наяву! Что бы ни слу-
чилось, всегда нужно верить, — наставляет Дедушка 
Мороз ребят.

— Очень приятно видеть вас довольными, радост-
ными, — обратился к ребятам и их родителям Андрей 
Выжанов. — Хочется пожелать всем здоровья, мирного 
неба, семейного тепла и уюта, доброго окружения, пусть 
все мечты детей и взрослых сбудутся в новом году. 

__________________________________
Текст: Ксения Ермакова

Фото: Сергей Паршин

150 семей порадовал благотворительный новогодний 
концерт «В гостях у Дедушки Мороза-2024» 

ЁЛКА НА НОВЫЙ ЛАД

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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Г лавный финансовый документ на теку-
щий год, как и положено, был утверж-
дён депутатским корпусом в декабре 

2023 года. Он прошёл не только обсуждение 
парламентариев, но и общественные слуша-
ния. Горожане могли внести предложения, 
на какие направления, не учтённые мэри-
ей, необходимо первоочередное выделение 
средств. 

В результате бюджет города на этот год 
запланирован по доходам в сумме 22,2 млрд 
рублей, по расходам — 22,4 млрд, с дефици-
том в сумме 106 млн. Он сохранил свою со-
циальную направленность. Более 13 млрд 
будет выделено на социально-культурную 
сферу.

Главный финансист города сделала осо-
бый акцент на том, что первоначальные 
параметры бюджета, то есть его основные 
показатели на начало года, всегда меньше 
окончательных, которые будут известны по 
итогам года.

— Бюджет 2023 года мы начинали  
с 16 млрд, к концу года он вырос почти до 
26 млрд по расходам. Это стало возможным 
благодаря средствам, которые мы смогли 
привлечь из вышестоящих бюджетов — 
областного и федерального, — на реализа-
цию различных программ. Мы надеемся 
так же успешно работать и с федерацией,  
и с нашим субъектом, привлекать межбюд-
жетные трансферты. Рассчитываем, что 
бюджет-2024 будет не меньше того объёма, 
с которым мы завершили прошлый год, — 
сказала Татьяна Григорова.

Городская казна сохранила социальную направленность

БЮДЖЕТ-2024

11  
млрд рублей  
образование

0,58  
млрд рублей  
культура

0,76  
млрд рублей  
на развитие физической 
культуры и спорта

1,9  
млрд рублей  

ЖКХ

доходы  
бюджета

расходы 
бюджета

дефицит

3,5  
млрд рублей  

дорожный  
фонд города 

2,1 
млрд рублей 

транспорт

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПО ОСНОВНЫМ СФЕРАМ

 ГЛАВНЫЕ ЦИФРЫ ГЛАВНОГО ФИНАНСОВОГО ДОКУМЕНТА ГОРОДА 

22,2 22,4 0,106
млрд рублей млрд рублей млрд рублей
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Школа грамотного 
потребителя
«Я посетила 10 занятий семинара-обучения для 
активистов МКД по проблемам ЖКХ. Осталась 
довольна. Улучшила свою правовую грамотность, 
получила методический материал по каждой теме. 
Теперь это мой путеводитель.  
У нас в городе много департаментов и служб. Порой 
не знаешь, куда обратиться. На занятиях нам подробно 
обо всём рассказывали представители городских 
структур власти, городских служб, директор ООО  
«УК «Городище» Черных Т.А., замдиректора ООО «Дом 
наших друзей» Арахина Л.В.  
Руководители УК поделились особенностями своей 
работы с жителями МКД. Каждый день они начинают 
с отслеживания исполнения заявок от жителей через 
систему ГИС ЖКХ, ЕДС и чат. Если заявка не может 
быть выполнена, то связываются с заявителем  
и объясняют причину задержки. 
Особые слова благодарности хочу выразить 
координатору проекта «Единой России» «Школа 
грамотного потребителя», депутату горсовета по 
округу № 15 Екатерине Алексеевне Пинаевой. Она не 
понаслышке знает проблемы жителей в сфере ЖКХ. 
Депутат посещает проблемные дома, приглашает 
представителей городских структур, которые помогают 
жителям. Все занятия продумывает до мелочей.  
В обучение вовлекает не только старшее поколение,  
но и молодёжь.  
Горжусь нашей молодёжью, она интересуется 
вопросами ЖКХ и хочет их решать. Будущее за 
молодёжью! Неслучайно занятия контролирует 
представитель Молодёжного парламента при 
Липецком горсовете Дарья Лазарева.  
Желаю этой школе долголетия.  
Записывайтесь, и вы посмотрите на свои проблемы  
с другого ракурса. А там, возможно, пойдёт всё в гору».

Председатель актива  
МКД округа № 15 Иванова Т.В. 

П
И

СЬ
М

О
 В

 Р
ЕД

АК
Ц

И
Ю

На площадке «Технопарка» на 
сегодняшний день свои про-
екты реализуют 38 резиден-

тов, из них 19 проектов по энерго- 
сберегающим и чистым техноло-
гиям, 14 — экспертно-ориентиро-
ванного и импортозамещающего 
производства, 3 — информацион-
ных технологий и 2 — социально 
значимых. У них 27 патентов на 
изобретения. Объём выручки 
компаний составил 2,3 млрд 
рублей. В 2022 году рези-
денты перечислили в бюд-
жет и внебюджетные фонды 
140 млн. Об этом депутатам 
рассказала председатель депар-
тамента экономического развития 
Липецка Екатерина Шестопалова:

— В 2022 году статус резидентов 
«Технопарка» получили 12 компа-
ний с заявленным объёмом инве-

стиций 74 млн рублей 
и планируемым коли-
чеством рабочих мест 
— 95. За 11 месяцев 2023 
года — 7 компаний и рабочих 
мест — 50.

С мая 2023 года по поручению 
главы Липецка Евгении Уваркиной 
взят курс на трансформацию «Тех-
нопарка» — изменение концепции 
его дальнейшего развития как ин-
ститута поддержки инновационного 
и производственного бизнеса. Цель 
— обеспечить регистрацию в «Тех-
нопарке» не менее 100 резидентов  
к концу 2024 года.

Первый вице-спикер Борис По-
наморёв поинтересовался, как будет 
выполняться этот план.

— Сейчас мы дорабатываем новое 
положение, после того как получи-
ли статус регионального оператора 
«Сколково». Резиденты «Сколково» 

будут в том числе 
резидентами «Тех-
нопарка», имея статус 

удалённого резиден-
та. То есть это компании  

и предприятия, которые не будут 
находиться непосредственно 
на территории «Техно-
парка» и арендовать 
у нас помещения, 

— заявила за-
меститель ди-
ректора МБУ 
«Технопарк-Ли-
пецк» Юлия 
Абрамова. — Ве-
дётся активный по-
иск. На сегодняшний день 
уже плюс две заявки. Мы 
наращиваем темпы поиска, 
рассматриваем молодёжные  
стартапы. 

— Сколько липецких 
компаний воспользовались 

поддержкой фонда «Сколко-
во»? — спросил Борис Понаморёв.

Представитель «Технопарка» 
сообщила, что на сегодняшний мо-

мент таких компаний пока шесть.
— Знаю, что в «Технопарке» есть 

резиденты и с неинновацион-
ными направлениями 
деятельности. Если 
мы будем развивать 
«Технопарк» с таки-
ми поступлениями 
резидентов, которые 
не являются иннова-
ционными, мы можем 
и 150 привлечь, — посе-
товала председатель комис-
сии по экономической и промыш-
ленной политике, развитию малого  
и среднего предприниматель-

В горсовете обсудили работу «Технопарка»

«Технопарк» 
– региональный 

оператор  
«Сколково»

ства Вера Урываева. — Хотелось, что-
бы «Технопарк» развивался именно 
как инновационная площадка.

Коллегу поддержал депутат Ста-
нислав Каменецкий:

— Говоря о липецком «Технопар-
ке», нужно рассматривать его 

как комфортную, удачно 
сформированную пло-

щадку для ведения 
бизнеса. Но если бизнес 
ведём, наверное, пора 
и аренду поднять? 

И перестать дотиро-
вать из бюджета города 

развитие «Технопарка»? 
Может, компании, которые 

туда заходят, должны рублём дока-
зывать эффективность и принци-
пиальное желание там находиться?  
А эти деньги мы будем направлять 
на более приоритетные для наших 
жителей направления. Бизнес, по-
лучая комфортные условия, на мой 

взгляд, должен платить 
аренду немного больше. 

«Технопарку» нужно прино-
сить прибыль. 

_______________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба горсовета 
и из архива «Первого номера»

38  
РЕЗИДЕНТОВ

27  
патентов на 
изобретения

2,3  
млрд рублей 

– выручка 
компаний

ЛИПЕЦК 
ИННОВАЦИОННЫЙ

ГОРСОВЕТ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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Время зарядки аккумуляторов 
электробуса, говорят специалисты, — 
это основной параметр, по которому 
их подразделяют. До некоторых пор 
все электробусы, которые показывали 
на выставках и тестировали  
в городах, должны были стоять на 
зарядной станции не меньше пяти 
часов. Такие электробусы имеют два 
преимущества: для них не нужно 
устанавливать подзарядные станции 
по всему городу — достаточно иметь 
такие устройства в боксах, где они 
ночуют; и они могут преодолевать 
довольно большие расстояния без 
подзарядки — от 220 до 300 км. 
«Волгабас 5270E», который открыл 
эру электробусов в Липецке, может 
преодолевать без подзарядки 220 км. 
Поэтому из города Волжского, где 
их производят, до Липецка первые 
две машины гнали своим ходом — 
это 667 км. В дороге аккумуляторы 
«Волгабаса» подзаряжали два 

раза. Специально для этого его 
сопровождала передвижная 
подзарядная станция.  
Прорыв в технологии зарядки 
электробусов в России сделала 
инжиниринговая компания Drive 
Electro. В 2017 году совместно  
с ПАО «КАМАЗ» разработала 
станцию ультрабыстрой зарядки, 
которая позволяет заряжать батарею 
электробуса за 5–10 минут. Как раз 
такие станции и будут работать  
в Липецке.  
Единственное место в мире, где на 
«подзаправку» электробуса уходит 
всего 10 секунд, — китайский город 
Нинбо. Правда, там электробус 
работает не на аккумуляторной 
батарее, а на конденсаторах,  
и одной зарядки ему хватает всего на 
5 км хода. Он обслуживает маршрут 
длиной 11 км и делает 24 остановки 
— на каждой ему приходится 
подзаряжать свои конденсаторы. 

КТО БЫСТРЕЕ 

Евгений Чекрыжов: 

ПЛАНИРУЕМ РАСШИРИТЬ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЭЛЕКТРОБУСОВ
В о всём мире сегодня переводят город-

ские автобусы на электрическую тягу. 
Первое место по внедрению новых 

транспортных технологий занимает Ки-
тай — там почти 99% всех существующих  
в мире электробусов. Зато Москва — одна из 
мировых столиц электробусов. Остальные 
города России, пишет издание Autoreview, 
«пока обходятся тестовой эксплуатацией, 
за парой исключений наподобие Петер-
бурга и Липецка». Как в Липецке начина-
ли внедрять электробусы, чем электробус 
отличается от обычного автобуса и почему 
электрическим не может быть весь пасса-
жирский транспорт города — на вопросы 
«Первого номера» ответил председатель 
городского департамента транспорта Евге-
ний Чекрыжов. 

— В 2018 году в Липецке тестировали 
электробус «Волгабас», и все говори-
ли, что именно они станут новым элек-
тротранспортом Липецка. Но в марте 
этого года МУП «Горэлектротранс» на-
чало проверять на городских маршру-
тах работу электробуса КАМАЗ-6282. 
Как он себя показал по сравнению  
с «Волгабасом»? 

— КАМАЗ-6282 — очень хорошая мо-
дель, которая достаточно давно использу-
ется в Москве. Сравнивать эти два электро-
буса, наверное, не совсем корректно, так как 
они имеют существенное различие — это 
способ зарядки аккумуляторов. Если у элек-
тробусов «Волгабас» используется так на-
зываемая длительная зарядка и запас хода 
до следующей зарядки составляет около 
250 км, то у КАМАЗа — быстрая подзарядка 
через каждые 70 км. Такой тип зарядки тре-
бует установки зарядных станций не только 
в депо, но и на конечных остановках марш-
рутов.

— Какие недостатки были у «Волгаба-
са»? Он не подошёл Липецку из-за пе-
репадов высот?

— В принципе, «Волгабасы» — непло-
хая модель электробусов. В 2018 году у всех 
наших производителей ещё не было доста-
точного опыта в производстве такого вида 
техники. Её активная эксплуатация толь-
ко начиналась в России, поэтому основная 
часть электроники и систем управления 
в электробусах собиралась из импортных 
комплектующих. Для ремонта и обслу-
живания требовались запчасти, которые 
производились за границей. Во время экс-
плуатации «Волгабасы» подтвердили свои 
заявленные технические характеристики. 
Нельзя сказать, что они нам не подошли. 
Основная проблема заключалась именно  
в поставках запасных частей. Начали нару-
шаться логистические цепи сначала из-за 
ковида, потом из-за санкций. Что касается 
других городов, «Волгабасы» используются 
сегодня, например, в Санкт-Петербурге. 

— За пять автобусов «Волгабас» запла-
тили 82,5 млн рублей, но в последнее 
время мы не видим их на улицах горо-
да. Что с ними теперь? 

«

«

ДЛЯ СТАБИЛЬНОЙ 
РАБОТЫ ОБЩЕСТВЕННОГО 

ТРАНСПОРТА НЕОБХОДИМО 
РАЗВИВАТЬ ТРАНСПОРТ 
НА ВСЕХ ВОЗМОЖНЫХ 

АЛЬТЕРНАТИВНЫХ 
ИСТОЧНИКАХ ТОПЛИВА: 

ГАЗОМОТОРНОМ, 
ЭЛЕКТРИЧЕСКОМ 

— Сейчас в рамках программы по раз-
витию электротранспорта мы приняли ре-
шение сконцентрировать все электробусы 
и трамваи на базе МУП «Горэлектротранс». 
В настоящее время ведётся подготовка до-
кументов для передачи электробусов «Вол-
габас» от МУП «Липецкпассажиртранс»  
в МУП «Горэлектротранс». Что же касается 
именно технического состояния, то четы-
ре электробуса прошли ТО и необходимый 

ремонт, пятый в стадии ремонта. Соответ-
ственно, пока идёт процесс передачи, на 
маршрутах они работать не будут, а позже 
выйдут на городские маршруты наряду  
с КАМАЗами.

— Сколько стоит один КАМАЗ-6282  
и сколько будет стоить инфраструкту-
ра под его эксплуатацию — зарядные 
станции и так далее? 
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Первые авто с электрическим 
приводом появились ещё в XIX веке. 
Американская компания Electric 
Vehicle Co начала производить 
электромобили, которые 
использовались как такси, в 1896 году.  
В 1900 году из 4 192 автомобилей, 
проданных в Нью-Йорке, 1 575, то 
есть 37,6%, имели электрический 
двигатель. Первый электробус 
появился в Нью-Йорке в 1904 году. 
Его построили специально для 
туристической компании Seeing New 
York. Развитию электротранспорта 
тогда помешало появление дешёвых 
бензиновых двигателей, а смертельный 
удар электромобилям и электробусам 
нанесло изобретение троллейбуса, 
который избавил конструкторов 
от необходимости создавать ёмкие 
аккумуляторы.  
Второе пришествие электробуса 
произошло в 1972 году. Тогда 
компания Mercedes построила 
минивэн Mercedes-Benz LE 306. Целый 
парк этих машин работал на XX летних 
Олимпийских играх в Мюнхене. 
В городах ФРГ этот электробус 
проработал до 1984 года. 

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

— Один электробус стоит чуть больше 
47 млн рублей. Но тут нужно отметить, 
что 95% этой суммы нам компенсирова-
ла федерация, а для областного бюджета 
затраты составили только 5% стоимости. 
Затраты на зарядные станции — около 57 
млн рублей, плюс расходы на технологи-
ческое присоединение к электрическим 
сетям — в нашем случае это 8 млн рублей 
на три точки подключения.

— Где планируется разместить заряд-
ные станции? 

— Разместим непосредственно в са-
мом депо, а также по одной на конечных 
точках маршрутов — в 9-м микрорайоне 
и Елецком. 

— Как они устроены? 
— Это блок зарядной станции и мачта, 

через которую заряжается электробус. 
Когда он подъезжает на зарядку, подни-
мается токоприёмник, расположенный  
у него на крыше, токоприёмник соеди-
няется с мачтой, и батареи электро-
буса заряжаются.
 
— Вопрос от наших чита-
телей: не будут ли они 
представлять ка- 
кую-то опасность 
для липчан, 
например 
для де-
тей? 

 

 
— Нет, они не представляют опасности 
ни для кого, так как у них нет открытых 
элементов, которые находились бы под 
напряжением. Это так же безопасно, как 
контактная сеть троллейбуса или трам-
вая. 

— Сколько человек вмещает  
КАМАЗ-6282? Что в нём принципи-
ально нового для пассажиров? 

— Общая пассажировместимость  
у этого электробуса — 85 человек. Види-
мой разницы между электробусом и ав-
тобусом пассажир может и не заметить, 
так как эргономика и экстерьер сало-
нов в современных моделях городского 
транспорта зачастую схожи. Электробус, 
так же как и поступающие в послед-
нее время автобусы, оснащён системой  
кондиционирования, видеонаблюдения, 
 приспособлен для маломобильных граж-
дан, в нём имеются медиаэкраны, элек-
тронные маршрутоуказатели. Единствен-
ное, в нём больше портов для подзарядки 
гаджетов. А основное отличие, которое 
могут заметить пассажиры, относится 
к технической категории — это бесшум-
ность работы, плавность хода и динамич-
ность. 

— Губернатор Игорь Артамонов ска-
зал информагентству РИА Новости, 
что покупка первой партии электро-
бусов — это начало реализации в Ли-
пецкой области программы развития 
электротранспорта. Уже есть план его 
развития? 

— Поскольку губернатор говорил 
журналистам об электротранспорте во-
обще, то я напомню, что мы заключили 
концессионное соглашение с компанией 
«Мовиста Регионы Липецк». Она в бли-
жайшие три года реконструирует трам-
вайное депо, все трамвайные магистрали, 
проложит новую линию от Центрального 
рынка через улицу Папина до трамвай-
ной сети на улице 60 лет СССР, закупит 

для города 46 новых трамваев. Трамвай-
ные пути уже реконструируют, 28 трам-
ваев купили. Что касается отдалённого 
будущего, то у нас есть определённые 
наработки по расширению использова-
ния электробусов и по следующему эта-
пу развития трамвайной системы. Но всё 
будет зависеть от возможностей бюдже-
та и федеральной поддержки. Если она 
продолжится, конечно, мы будем прини-
мать участие во всех программах Мин-
транса, направленных на развитие элек-
тротранспорта. 

 
— Как пассажирские перевозки в Ли-
пецке будут выглядеть в будущем? 
Сколько, по-вашему, процентов ав-
тобусов перейдёт на электрическую 
тягу? 

— Сложно сказать. Наверное, для бо-
лее стабильной работы общественного 
транспорта необходимо развивать транс-

порт на всех альтернативных источни-
ках топлива, чтобы исключить 

возможность сбоя при 
зависимости толь-

ко от одного вида 
энергии. Напри-
мер, может про-
изойти авария 
на электри-
ческих сетях,  
и, не имея аль-
т е р н а т и в ы , 
мы должны 
будем остано-
вить перевозки 
электротранс-
портом. Поэ-
тому в идеале 
это равные 
п р о п о р ц и и 
транспорта на 
экологически 
чистых ви-
дах топлива: 
г а з о м о т о р -
ном и элек-
т р и ч е с к о м . 
Хотя сейчас 
учёными ак-
тивно ведёт-
ся разработка 
водородного 

ХОТИМ СВЯЗАТЬ В ЕДИНУЮ СИСТЕМУ 
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТА ТРАМВАЙНЫЕ  

И ЭЛЕКТРОБУСНЫЕ МАРШРУТЫ. В ЧАСТНОСТИ, 
ЭЛЕКТРОБУСЫ ПЛАНИРУЕТСЯ ИСПОЛЬЗОВАТЬ КАК 

ПОДВОЗНЫЕ МАРШРУТЫ К ТРАМВАЯМ

«

«

транспорта, и, кто знает, может, уже через 
пару лет мы будем с вами говорить об ав-
тобусах на водородном топливе, которые 
поступят в наш город.

— На каких маршрутах будут работать 
электробусы КАМАЗ-6282? Почему 
выбрали именно эти маршруты? 

— Мы хотим связать в единую си-
стему электротранспорта трамвайные  
и электробусные маршруты. В частности, 
электробусы планируется использовать 
как подвозные маршруты к трамваям, 
за счёт чего расширится маршрутная 
сеть электротранспорта. Так, электро-
бусный маршрут свяжет район Опытной 
станции через улицу Космонавтов с 9-м 
микрорайоном, где, совершив пересад-
ку на трамвай, можно будет добраться  
в левобережную часть города. Аналогич-
но будет работать маршрут из микрорай-
она Елецкого — появится возможность 
пересесть на трамвай на проспекте 60 лет 
СССР или на улице Меркулова.

— Когда планируется запустить элек-
тробусы в эксплуатацию? 

— Сейчас идёт процесс передачи элек-
тробусов из областной собственности  
в городскую, затем необходимо время 
на тестовую эксплуатацию и стажировку 
водителей. Ожидаем, что полноценно 
перевозить пассажиров они начнут уже 
весной.

— Кроме «Волгабаса» и КАМАЗ-6282 
на российском рынке есть ещё элек-
тробусы компании «ГАЗ» и, напри-
мер, белорусские МАЗ-303Е и BKM 
Holding. К ним вы присматриваетесь 
или пока нет? 

— Вообще, большая разномарочность 
в парке эксплуатирующей организации 
не приветствуется, так как разная но-
менклатура запасных частей, диагно-
стического и специализированного обо-
рудования в ремонтной зоне приводит  
к дополнительным затратам. Но мы по-
стоянно следим за всеми производителя-
ми и, конечно, стремимся выбрать луч-
шие предложения. 

_________________________________
Беседовал Виктор Унрау

Фото из архива «Первого номера»
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Единороссы организовали новогодний концерт для детей 

Липецкие единороссы поздравили ветеранов с праздниками

В ГОСТЯХ У ДЕДА МОРОЗА

С НОВЫМ ГОДОМ, ВЕТЕРАН!

Новый год — один из самых долгожданных праздни-
ков для детей. Это период, когда мир наполняется 
волшебством. Малыши с радостью и нетерпением 

ждут сказочных героев и верят в чудеса. 
И это чудо могут подарить им взрослые. По инициативе 

депутата Липецкого горсовета, координатора партийного 
проекта «Единой России» «Крепкая семья» Андрея Вы-
жанова в школе № 20 прошло увлекательное новогоднее 
мероприятие «В гостях у Деда Мороза» (0+). Приглашён-
ные — ребята из многодетных семей, семей участников СВО  
и дети с ОВЗ. Юным липчанам вручили сладкие подарки  
и раскраски, школьники показали представление и прове-
ли флешмоб. Маленькие гости с удовольствием танцевали 
и пели вместе с юными артистами. 

— У меня на СВО служит сейчас родной брат, уже больше 
года. Волнуемся, конечно, и очень ждём его возвращения. 
Мои дочки соскучились по дяде. Безусловно, приятно по-
сещать подобные мероприятия. Спасибо большое за орга-
низацию, за то, что радуете наших детей в такое непростое 
время, — говорит мама двух дочек Юлия Бортникова. 

С 25 декабря 2023 года по 7 января 
2024 года проходит традиционная 
акция «С Новым годом, ветеран!». 

Партийцы вручают подарки участникам и 
инвалидам Великой Отечественной войны.

Уже не первый год единороссы проводят 
эту добрую акцию по всей стране. Уделить 
внимание каждому ветерану, подарить ему 
не только подарок, но и частичку тепла, по-
слушать его фронтовые истории — это так 
просто и так важно для них. В каждом доме 
гостям всегда рады, с удовольствием об-
щаются и получают массу положительных 
эмоций и хорошее новогоднее настроение. 
В этом году «Единая Россия» подготовила 
133 подарка. С искренними пожеланиями 
они отправлялись по адресам. 

Одним из первых встречал Деда Моро-
за уважаемый в Добринском районе чело-
век — ветеран ВОВ Василий Никифорович 
Денисов. Недавно он отпраздновал 100 лет. 
Добрый, всегда с улыбкой и, несмотря на 
возраст, полон энергии. Денисов ушёл на 
фронт 18-летним парнем. Воевал в составе 
одного из стрелковых полков 2-го Украин-
ского фронта. Был тяжело ранен и четыре 
месяца находился в госпитале, после чего 
вернулся в строй. Служил в зенитном рас-
чёте, был ранен ещё раз. И снова после лече-
ния отправился на фронт. Домой вернулся 
героем, награждён орденами и медалями. 
Поздравили его с праздниками и пожела-
ли крепкого здоровья секретарь местного 
отделения Александр Пасынков и депутат 
областного Совета Геннадий Крутских. 

Единоросс и депутат городского Совета 
Екатерина Пинаева навестила жителя 15-го 
округа Липецка — фронтовика Калинина 
Николая Михайловича. Николаю Михай-
ловичу — 99 лет, а его супруге — 92 года. 

Также на сцене выступили цирковые гимнастки, а в хол-
ле детей ждали различные мастер-классы. С педагогами 
ребята делали новогодние аппликации, бусы и создавали 
главный символ 2024 года — дракона. 

— Моей дочке Лизе семь лет, у неё нарушения речи  
и слуха. Мы постоянно находимся на лечении или реаби-
литации. Для меня самое главное, что мой ребёнок сегод-
ня доволен и счастлив. Она с таким интересом участвует  
в мастер-классах! — отметила жительница Липецка Ната-
лья Буданцева. 

Завершилось торжество фотосессией с Дедом Морозом  
и Снегурочкой, раздачей леденцов и шариков. 

— У каждого свои мечты и ожидания в новом году. Но 
сейчас самое главное, чтобы в каждом доме было спокой-
но, а дети были счастливы. Ведь они наше продолжение,  
и мы всё делаем для их будущего. Наша обязанность — 
окружить семьи наших героев, многодетных, а также деток 
с особенностями здоровья вниманием и заботой. Хочется 
вам пожелать здоровья и мирного неба, тепла и уюта ва-
шим семьям в новом году! — сказал депутат Липецкого гор-
совета Андрей Выжанов. 

Партийный проект «Крепкая семья» призван защи-
щать права семей и поддерживать семейные ценности. За 
2023 год в его рамках были проведены десятки различных 
мероприятий. Это конкурсы детского творчества в преддве-
рии Дня защитника Отечества, 8 Марта, Дня матери, 9 Мая. 
Поддержка многодетных семей — акция «Собери ребёнка  
в школу». Организация экскурсионных поездок, праздни-
ков во дворах, «Коробка храбрости» для детей, проходящих 
лечение в больницах, и многое другое. «Единая Россия» 
работает с центрами помощи детям, такими как «Дети  
и родители против рака», «Вместе делаем добро».

________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»

Семейная пара — пример стойкости духа 
и сильной любви, оба пережили страшные 
военные годы и справились с тяготами по-
слевоенного времени.

Глава Становлянского района Дмитрий 
Семянников поздравил участника ВОВ 
Алексея Павловича Щукина, труженицу 
тыла Валентину Владимировну Попову  
и участника венгерских событий Егора Ми-
хайловича Петрищева. 

«В эти праздничные дни мы старались 
каждому герою подарить новогоднее на-
строение. Это ничто в сравнении с их под-
вигом. Их мужество, стойкость, огромная 
сила воли, проявленная во время войны, 
должны служить примером для всех нас. 
Для ветеранов, как и для большинства по-
жилых людей, в новогодние праздники 
важны не столько подарки, сколько внима-
ние и общение. Так давайте помнить о них 
всегда и дарить им частичку тепла в эти 
замечательные дни. От души поздравляю 
наших дорогих ветеранов с праздниками, 
хочу пожелать крепкого здоровья, долгих 
лет жизни, мира и добра», — говорит регио-
нальный координатор партийного проекта 
«Историческая память», руководитель ре-
гиональной общественной приёмной «Еди-
ной России» Владимир Богодухов. 

________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»
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К 110-летию со дня рождения первого секретаря  
Липецкого обкома Григория Павлова

По Указу Президиума Верховного 
Совета СССР 6 января 1954 года из 
окраинных районов Рязанской, Во-

ронежской, Курской и Орловской областей 
была образована Липецкая область. Сегод-
ня это динамично развивающийся регион  
с высокими достижениями в сфере про-
мышленности, сельского хозяйства, цифро-
вой трансформации, с развитой социальной, 
инженерной инфраструктурой и благопри-
ятным инвестиционным климатом.

Подобных успехов область добилась бла-
годаря своему золотому фонду — людям, 
патриотичным, сильным духом, отдаю-
щим себя работе без остатка, любящим свой 
край. Именно таким был Григорий Петро-
вич Павлов, стоявший у истоков создания 
Липецкой области, посвятивший более 30 
лет своей жизни на её формирование, раз-
витие и процветание. 

По комсомольской путёвке
Григорий Павлов родился 28 декабря 

1913 года в деревне Калдево (Рязанская 
область) в семье крестьянина. С 15 лет 
работал плотником-столяром в конторе 
«Мосжилстрой» города Москвы, где без 
отрыва от производства окончил техни-
ческую школу строительных десятников. 

Проведение форсированной инду-
стриализации в СССР диктовало в обще-
национальном масштабе новые задачи 
развития народного хозяйства, освоения 
дальневосточных земель, где планирова-
лось возводить крупные промышленные 
объекты, играющие важную роль в укре-
плении и развитии военно-промышлен-
ного комплекса нашей страны. Вступив 
в 1934 году в ряды ВЛКСМ, Григорий от-
правился по комсомольской путёвке на 
строительство Комсомольска-на-Амуре, 
работал бригадиром, затем десятником. 
После окончания советской партий-
ной школы был утверждён инструкто-
ром-пропагандистом Комсомольского 
горкома ВЛКСМ. 

ПЕРВЫЙ В ОБЛАСТИ
Деревня — фронту

В 1940-м Павлов вступил в ряды ВКП(б). 
С 1942-го на руководящей работе в аппа-
рате Рязанского обкома партии. Во время 
Великой Отечественной войны на плечи 
советских аграриев легла ответственная  
и сложная задача — в тяжелейших условиях 
обеспечить продовольствием фронт и тыл. 
За выполнение плана хлебозаготовок в 1944 
году Павлов был награждён орденом Отече-
ственной войны I степени.

70 ЛЕТ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ

К 70-летию региона 
Государственный архив новейшей 
истории и документов по личному 
составу Липецкой области 
подготовил серию материалов 
о выдающихся деятелях нашей 
области.

В ДЕКАБРЕ 1964-ГО 
ПАВЛОВ ВОЗГЛАВИЛ 
ЛИПЕЦКИЙ ОБКОМ 

И ЗАНИМАЛ ЭТУ 
ДОЛЖНОСТЬ ДО 

ЯНВАРЯ 1984 ГОДА

«

«

В декабре 1964-го Павлов возглавил 
Липецкий обком и занимал эту долж-
ность до января 1984 года. Ещё совсем 
молодая Липецкая область обрела в лице 
Григория Петровича опытного и знающе-
го руководителя, с весомым багажом зна-
ний и умений, энтузиаста, инициатора 
многих начинаний и одновременно весь-
ма деликатного и душевного человека. 

Во главе с Павловым Липецкая область 
продемонстрировала заметный рост  
в развитии сельского хозяйства — живот-
новодства, птицеводства, овощеводства. 
Именно Павлов инициировал масштаб-
ное строительство жилья на селе, что яв-
лялось завидным примером подражания 
для всех регионов, нуждающихся в при-
токе новой рабочей силы в аграрно-про-
мышленную сферу производства. 

Промышленное развитие
В Советском Союзе в 1960-е одним из 

приоритетных направлений в экономике 
страны стала металлургическая отрасль, 
ставшая основой для развития тяжёлой 
промышленности. Таковым флагманом 
на Липецкой земле являлся Новолипец-
кий металлургический завод, получив-
ший статус комбината в 1983 году. За 
1964–1984 годы были введены в строй 
основные производственные мощности 
металлургического гиганта: аглофабри-
ка, самая мощная в стране, первая оче-
редь азотнотукового производства, ККЦ-1  
с установкой непрерывной разливки 
стали, доменная печь № 4, ЛПЦ-3 (стан 
2000), доменная печь № 5, ККЦ-2, домен-
ная печь № 6 и ряд других объектов.

Обком партии явился непосредствен-
ным участником всего этого грандиозно-
го строительства. На заводе был создан 
областной партийный штаб, руководил 
которым Павлов.

В сфере машиностроения заботой 
первого секретаря являлся Липецкий 
тракторный завод, с конвейера которого 
в 1981 году сошёл миллионный пропаш-
ной трактор. Станки с маркой Липецкого 
станкостроительного завода, продукция 
лебедянских предприятий также были 
хорошо известны на всю страну. Ускорен-
ными темпами развивались химическая 
промышленность, строительная инду-
стрия. 

Высшей оценкой деятельности руко-
водства региона, достижений трудящих-
ся в хозяйственном и культурном строи-
тельстве явилось награждение Липецкой 
области орденом Ленина 4 июля 1967 
года.

Личный вклад Григория Петровича 
был отмечен правительственными на-
градами — орденами Трудового Красного 
Знамени (1963 г., 1966 г.), орденами Лени-
на (1971 г., 1973 г.), орденом Октябрьской 
Революции (1983 г.). На пенсию Григорий 
Петрович ушёл в 1984 г. Последние годы 
жил в Москве, где умер в 1994 году.

_______________________________________________________
Текст: ведущий археограф Госархива новейшей  
истории Липецкой области Маргарита Куприна

Фото: ОКУ «ГАНИДЛС ЛО»

В 1948 году Павлов избран первым се-
кретарём Данковского райкома. Ему дове-
рено поднимать послевоенное хозяйство 
Данковщины. Скудный в те времена на 
промышленность городок рязанской про-
винции во главе с молодым, но уже весьма 
опытным 35-летним руководителем напо-
минал огромную стройплощадку. Работать 
приходилось до позднего вечера. А уже  
с раннего утра первый секретарь райкома 
въедливо инспектировал строящиеся объ-
екты. На глазах менялась жизнь и в сель-
ской местности. Жители глубинки пересе-
лялись в новые дома, начинали работать 
первые животноводческие комплексы, по-
явились новые асфальтовые дороги с капи-
тальными мостами. 

От района к области
Самоотверженный труд Григория Пе-

тровича Павлова, его инициатива, жиз-
ненные принципы не остались не заме-

ченными государством. Последующие 
строки, вписанные в трудовой стаж ком-
муниста Павлова, ярко свидетельствуют 
об этом. 1955 год — Павлов заведующий 
отделом совхозов Липецкого обкома, 1956 
год — заместитель председателя испол-
кома Липецкого областного Совета. 1961 
год — секретарь Липецкого обкома. 1962 
год — председатель исполкома Липецко-
го областного Совета. 1963 год — первый 
секретарь Липецкого сельского обкома  
(в целях повышения эффективности 
управления в 1962 году было решено раз-
делить партийные и государственные 
органы по производственно-отраслевому 
принципу на промышленные и сельско-
хозяйственные. В конце 1964 года был 
восстановлен территориально-производ-
ственный принцип построения партий-
ных организаций. — Прим. автора). 

 Григорий Павлов. ОКУ «ГАНИДЛС ЛО». Ф.2589. Оп.2. Д.205   Дни дружбы и культуры Котбусского округа в Липецкой области,  
 4–8 сентября 1979 г., Липецк. ОКУ «ГАНИДЛС ЛО». Ф.2589. Оп.3. Д.21. Л.8 

 Павлов на субботнике. Апрель 1977 г.,  
 Липецк. ОКУ «ГАНИДЛС ЛО». Ф.2589. Оп.2. Д.204 
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Тво рчеством встречаем год
Светлана Кобзева 
Родилась в 1976 году в посёлке Песковка 
Кировской области. В 1978 году с родителями 
переехала в Липецк. Здесь прошли годы 
учёбы, замужество, рождение детей. Здесь 
родились и первые произведения.  
20 лет Светлана Кобзева посвятила работе 
в мебельной компании, пройдя путь от 
менеджера до руководителя и тренера. 

Хрустальный полусон
Мороз рисует на стекле узоры до утра, 
А кисти подаёт ему красавица зима.
Её наряд по волшебству мерцает серебром
И освещает всё вокруг: тропинку, лес и дом.

А звёзд танцующих парад сияет над рекой,
И небо снова манит взгляд далёкой синевой.
Деревья тихо в ряд стоят, величие храня,
Всё накрывает пеленой лесная тишина.

Лишь слышен скрип сухого пня, что в роще  
за бугром,
И как крадётся хитрый лис за зайчиком 
тайком.
Напевы ветра стихли вдруг, заснул сегодня 
он,
Лес погрузился вместе с ним в хрустальный 
полусон.

Зимний лес
Снег кружится и летает,
Лапы сосен накрывает
Толстым слоем серебра —
Дарит красоту зима.

Зимний лес волшебной сказкой
Нам сулит восторгов шквал.
Спрятавшись под снежной маской,
Дуб пришёл на карнавал.

А берёзки в танце кружат,
Нас маня с собой на бал,
Не страшит их злая стужа —
Шубки им мороз послал.

Лёг под ноги снег хрустящий —
Безмятежность и покой.
Лес, живой и настоящий,
Наслаждаюсь я тобой!

Каждой ёлкой, каждой веткой,
Каждым шорохом зимы.
Ты чудесен и приветлив,
Новой встрече рады мы!

Светлана Тяхт 
Родилась в Санкт-Петербурге. Окончила 
Институт живописи, скульптуры  
и архитектуры имени Репина (сейчас 
Санкт-Петербургская академия художеств 
имени Репина), архитектор.  
Поэзией увлекалась со школьных лет. 
Основные темы творчества — городская, 
пейзажная, любовная и философская 

лирика. Автор публикует свои произведения на сайтах 
«Стихи.ру», «Тема дня», «Стихирус» и других литературных 
платформах. Была номинирована на национальную премию 
«Поэт года» в 2019-м и 2021-м. Награждена медалью «Анна 
Ахматова 130 лет» за вклад в развитие русской литературы 
и медалью Достоевского. Произведения Светланы Тяхт 
публиковались в сборниках «Поэт года», «Созвездие», журнале 
«Невский альманах», «Антологии русской поэзии-2022». На 
стихи автора написано более 20 песен. Член Российского 
союза писателей.

С НОВЫМ ГОДОМ! 
А вот и долгожданный Новый год!
Волнующий и тонкий запах хвои…
И хочется забыть про всё плохое
И ждать чудес: а вдруг мне повезёт!

Я замечаю, как прекрасна жизнь.
Под звуки фейерверков и хлопушек
Вдруг встретились родные наши души,
Чтоб краски жизни, чувства освежить.

Средь шумной новогодней суеты,
В мелькании надежд, огней, желаний,
Горящих глаз, улыбок и признаний
Казалось нам: все сбудутся мечты.

Встречаем незнакомый новый год,
Забыв о возрасте, нам возраст не помеха.
Вино, шампанское, дурачимся со смехом
И верим, что в любви нам повезёт.

Пусть нас запомнит новогодний снег,
Ведь наша встреча — сказочное чудо.
О, этот час всегда я помнить буду: 
Сказал «люблю» родной мой человек!

Ну здравствуй, долгожданный Новый год!
Сверкает ёлка, тонкий запах хвои…
В шампанском растворилось всё плохое.
Куранты бьют… Пусть счастье к нам 
придёт!

Павел Братищев  
Родился в Магаданской области в 1957 году. 
Живёт в городе Липецке. Учился в Липецком 
политехническом институте. Работал на 
машиностроительных предприятиях Липецка. 
Член РСП. Автор четырёх стихотворных 
сборников «Словесность рифмами терзая», 
«Справедливость в новом формате», «Истины 
сегодняшнего дня», «Ребус бытия».

Новогоднее поздравление
Я поздравляю с Новым годом
Всех тех, кто зря своих коней
Не гонит вскачь, но правит ходом
Секунд, минут, часов и дней.
На ком печать Творца не стёрта
И, кто успеха подняв флаг,
Из зоны личного комфорта
Готов без страха сделать шаг.
Кто в почву действий бросил семя,
Вам в добрый путь и в добрый час!
Пусть неизменно наше время
Всегда работает на нас.
И кто в плену сомнений вечных,
Но Ариадны ищет нить,
Я время действия, конечно,
Желаю вам не упустить.
И кто, идя дорожкой зыбкой,
Упав, лишился сил почти,
Пусть хватит сил вам для улыбки,
Чтоб вновь подняться и пойти.
Итак, ура! И с годом новым!
А также с каждым новым днём!
И мир, что создан Божьим Словом,
Согреем душ своих огнём!

Ах и ох. Песня
Я к зиме всегда готова,
Но опять — и ах, и ох —
Вновь зима пришла и снова
Застаёт меня врасплох.
Но, однако, слава Богу,
Шубку, варежки нашла,
И девчонкой-недотрогой
Я иду, и все дела.
А сосед мой, парень бойкий —
Знать такого не хочу —
Вдруг догнал меня на тройке,
Приглашает: «Прокачу!»
Тройка эта с бубенцами,
Коренной ну просто бес.
Сани мчатся, будто сами,
Через поле, через лес.
Бубенцы — такое диво,
Не пропасть бы ни за грош!
А сосед-то мой игривый
Просто чудо, как хорош!..
Неужели полюбила?
Так уж вышло, ох и ах...
Колдовская, видно, сила
В этих самых бубенцах!
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Галина Зотова 
Родилась в 1982 году в Караганде 
(Республика Казахстан). В 2003 году 
окончила Карагандинский государственный 
индустриальный университет по 
специальности «экономика». Работает 
бухгалтером. Есть публикации на «Стихи.
ру», постоянный участник литературных 
творческих мероприятий в Липецке. 
Кандидат в члены Российского союза 
писателей.

ЗИМА
Словно дробной шрапнелью колючей,
Закружила метель в январе,
Белый лес, ледяной и дремучий,
Успокоенно спит в серебре.

И устав, словно встав на колени, 
Уступая в безумстве ветрам,
И зима, безо всяких сомнений, 
Направляется из лесу к нам.

И хозяйкой войдёт во владения,
В снежный кокон укутав дома,
И впотьмах заплутает в смятении
Королевою снежной зима. 

А потом по России прокатится
На санях, запряжённых пургой.
А к весне непременно покается,
Что поделать, характер такой!

Мы проводим её, как товарища,
Не припомнив, как водится, зла.
Но сжигаем её на пожарищах,
Чтоб вернуться зима не смогла!

Ирина Сурикова  
Родилась в 1956 году, живёт в Липецке. 
Работает врачом, стихи пишет с 2017 
года. Есть награды, публикации в журнале 
«Петровский мост» и ряде сборников. 
Первая книга «Сокровище души» вышла  
в 2018 г.

Частичка меня
Тёплый луч озорной
пробежал по стене,
Отражением лёгким
скользнул по воде.
Промелькнул, затерявшись
средь зелени трав,
В кружевах разнотравья
и в кронах дубрав.
Заигрался с песчинками
на берегу,
Заблестел хрупкой льдинкой
на горном снегу.
Отразился на глянце
журнальных страниц
И, смутившись, рассеялся
сотней частиц.
Я его отыщу, соберу
по воде,
Среди тысяч кристаллов
на горной тропе.
В необычном и звонком
журчании ручья.
Он особенный, яркий,
Частичка меня.

Формула

Есть в формуле надежды
молекула любви.
Она, как мотылёк,
как бабочка, порхает.
То к солнцу полетит,
то будто замирает.
Смотри не потеряй её,
не оброни!
И в аромате грёз
есть глубина и тайна.
Порою привкус лжи
и горечь томных мук.
Но в каждой новизне
надежда неслучайна,
Как неслучаен миг
в мгновениях разлук.

Ольга Головизина-Чернова  
Родилась в 1955 году в Липецке.  
В 1973-м окончила математический класс 
школы № 4 и поступила в Липецкий 
политехнический институт. Работала 
инженером-конструктором на НЛМК. 
Стихи начала писать недавно. Входит 
в творческий совет журнала «Северо-
Муйские огни», в альманахе «Синильга» 

(Новосибирск) напечатаны путевые заметки по Израилю. Есть 
публикации в журнале «Петровский мост» и коллективных 
сборниках липецких авторов. Издано несколько сборников 
стихов. С 2019 года — член Российского союза писателей.

ЗИМНИЙ ЛЕС
Мечта туриста в зимний вечер —
Избушку встретить на пути.
И пусть мороз и сильный ветер,
Нам повезло приют найти!
Тот домик средь снегов в тайге
Нам показался замком, раем.
Мечты о чае-кипятке...
И вот мы дым жилья вдыхаем.
А в доме тихо и тепло —
И нам, гостям, приятно рады.
Тот лыжный след наш замело...
Но помним мы все снегопады...
 

В РОЖДЕСТВО
В Рождество у костра
отогреются души
И очистятся дымом.
Наносное уйдёт.
Как корабль, потерявшись,
доберётся до суши,
В Рождество всяк искавший
себя снова найдёт.
И с друзьями в метель,
подняв кружку с глинтвейном,
Вспомнив тех, кого рядом
давно уже нет,
Мы споём о любви
и товарище верном.
У костра в Рождество
мы услышим ответ
На вопросы о жизни
такой бесконечной,
На вопросы, что мучают,
спать не дают.
Ах, как хочется
проще быть и беспечней —
Рождество и костёр
силы нам придают.
 

Старый Новый год
Только в старый Новый год,
Потеряв все предрассудки,
С ёлкой водим хоровод,
Пьём шампанское, как утки.
Начиная с декабря
всё гуляем и гуляем...
На Крещенье полынья —
в ней себя мы протрезвляем...
Наконец-то встретив год,
В жизнь нормальную вступаем.
Праздновать устал народ.
А как дальше жить? Не знаем...

ВКЛАДКА «ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ»
РЕДАКТОР: ДИКАРЕВА А.В.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: ГОНЧАРОВА Я.А.
ИЛЛЮСТРАТОР: ГОНЧАРОВА Я.А. 

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ ВАШИХ МАТЕРИАЛОВ: 
ТЕЛ. 285-972, GAZETA1N@YANDEX.RU
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ПОВЫШЕНИЕ ПЕНСИЙ И ПОСОБИЙ

НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ

ШТРАФ ДЛЯ ЭНЕРГОКОМПАНИЙСОГЛАСИЕ НЕ ТРЕБУЕТСЯ

ПОМОЩЬ РОДИТЕЛЯМ ИНВАЛИДОВ

К СЛУЖБЕ ГОДЕН

СКОЛЬКО СТОИТ КРЕДИТ

C 1 января минимальный размер 
оплаты труда увеличился  
на 18,5%, или 3 000 рублей, 
и составил 19 242 рубля. 
Страховые пенсии неработающих 
пенсионеров проиндексированы 
на 7,5%. Стоимость одного 
пенсионного коэффициента 
составит 133,05 рубля, размер 
фиксированной выплаты к 
страховой пенсии — 8 134,88 
рубля. Вступил в силу закон о 
ежемесячной доплате к пенсиям 
тренеров, которые подготовили 
олимпийских и паралимпийских 

чемпионов, а также победителей 
Сурдлимпийских игр. Доплата 
составит 250% от размера 
социальной пенсии —  
12 585 рублей в месяц.  
Кроме того, произойдёт 
индексация отдельных  
соцвыплат и пособий на 4,5%. 
Речь идёт о ежемесячном пособии 
на содержание детей, пособии 
детям военнослужащих, лиц, 
проходящих службу  
в войсках Росгвардии  
и имеющих специальное звание 
полиции.

С января увеличены размеры 
социальных налоговых 
вычетов. Лимит вычета 
из налогооблагаемого 
дохода на лечение, покупку 
медикаментов, физкультурно-
оздоровительные услуги  
и собственное обучение вырос 
со 120 до 150 тысяч рублей, 
то есть с этих затрат можно 
вернуть 19 500 рублей  

вместо 15 600, как это было 
ранее. Максимальный размер 
вычета на обучение ребёнка 
увеличен более чем в два 
раза — с 50 до 110 тысяч 
рублей. Таким образом, 
родители, обучая ребёнка, 
смогут получить до 14 300 
рублей. Раньше можно было 
рассчитывать максимум на  
6 500 рублей.

С этого года появился ещё один 
способ использования маткапитала. 
Теперь его можно направить на 
реконструкцию жилого помещения 
в таунхаусах, дуплексах и иных 
жилых объектах капитального 
строительства  
с отдельным входом. Поправки  
в закон «О дополнительных мерах 
поддержки семей, имеющих детей» 
вступили в силу 5 января. Кроме 
этого, теперь на материнский 
капитал могут рассчитывать только 
лица, имеющие гражданство РФ 
на момент рождения ребёнка, 
и только в том случае, если он 
является гражданином России по 
рождению. Изменение не коснётся 
жителей новых регионов. 
Мужчины, которым полагается 
маткапитал, смогут направлять его 
на формирование накопительной 
пенсии. 

Гарантирующих поставщиков и сетевые 
организации будут штрафовать за невыполнение 
обязанностей по приобретению, установке, 
замене и допуску в эксплуатацию счётчиков 
электроэнергии. Штрафы составят до 100 тысяч 
рублей. Согласно действующему законодательству, 
установка счётчиков происходит за счёт сетевых 
компаний и гарантирующих поставщиков 
электроэнергии. Ставить обязаны «умные» 
счётчики. 

Закон освобождает сотрудников 
выездной бригады скорой помощи 
от обязанности брать согласие 
на медицинское вмешательство 
у пациентов, когда присутствует 
угроза для их жизни. Это право 
закреплено поправками в статью 
20 Федерального закона «Об 
основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации». Однако 
у пациента или его законного 
представителя остаётся право 
выразить свой отказ до начала 
оказания медицинской помощи. 

Родители и опекуны детей с инвалидностью 
теперь могут одновременно работать и получать 
пособие по уходу за ними. С 1 января вступили 
в силу изменения в указ президента № 175, 
согласно которым ежемесячная выплата  
в размере 10 тысяч рублей будет предоставляться 
не только неработающим, но и частично занятым 
родителям или опекунам, осуществляющим 
уход. Правда, есть одно условие. Рассчитывать 
на эту выплату смогут только те, кто работает на 
условиях неполного рабочего времени, в том 
числе на указанных условиях дистанционно или 
на дому.

С этого года верхняя граница призывного 
возраста на срочную службу увеличена на три 
года. Согласно изменениям в Федеральный закон 
№ 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной 
службе», призыву на срочную службу будут 
подлежать граждане в возрасте от 18 до 30 лет. 
Это нововведение не касается граждан, которым 
исполнилось 27 лет в 2023 году. Они призыву уже 
не подлежат.

С 21 января банки будут 
обязаны включать в расчёт 
полной стоимости кредита все 
расходы заёмщика по оплате 
услуг кредитора и третьих 
лиц, когда получение таких 
услуг является фактическим 
условием предоставления 
кредита. Должны быть указаны, 
например, дополнительные 
страховки, плата за 
юридическое обслуживание, 
СМС-уведомления. Это 
закреплено изменениями  
в Федеральный закон  
«О потребительском кредите 
(займе)». Кроме того, банк 

будет информировать  
о праве заёмщика отказаться 
от любой дополнительной 
услуги. Если по кредитному 
договору предусмотрены 
две процентные ставки, 
применяемые в зависимости от 
варианта поведения заёмщика, 
банк должен будет рассчитать 
предельную стоимость в двух 
вариантах — минимальной  
и максимальной. Это позволит 
гражданам точнее оценивать 
свои финансовые возможности 
при заключении кредитного 
договора. 

П ервый месяц года — рекордсмен 
по вступающим в силу изменени-
ям в законодательстве. И это не 

только традиционные увеличения соци-
альных выплат и минимальной оплаты 
труда, но и индексация пенсий. «Первый 
номер» представляет подборку важных 
законов и правил, которые заработают  
в январе 2024 года и коснутся многих. 

ЗАКОНЫ ЯНВАРЯ
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С 2024 года будет расширена программа обследования для работающих россиян

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ

Не так давно позвонили из районной 
поликлиники и предложили пройти 
диспансеризацию. «Хуже не будет», 

— подумал я, мысленно поставив «плюс» 
государственной медицине, проявившей 
заботу о человеке непризывного возраста. 
В неспешном ритме, когда меня охотно за-
писывали на удобное мне время, это заня-
ло недели три. КТ и МРТ мне, конечно, не 
назначали, но флюорографию ведь я сам не 
делал не помню уж с каких пор, а тут повод 
появился.

Теперь вице-премьер Татьяна Голикова 
объявила, что с 2024 года будет расши-
рена диспансеризация для работающих 
россиян, в том числе она включит оценку 
репродуктивного здоровья. По её словам, 
диспансерное наблюдение на рабочем ме-
сте может быть организовано как меди-
цинским подразделением самого работо-
дателя во взаимодействии с близлежащей 
медицинской организацией, так и путём 
заключения с медорганизацией соответ-
ствующего договора. Подробности пока 
неясны, но не стоит спешить отметать сам 
принцип массового охвата. Если это ста-
нет результатом продуманных совместных 
усилий медиков и работодателей, то поль-
за будет, но и медиков надо всё же заинте-
ресовать — материально.

Для этого планируется ввести в ОМС от-
дельный тариф. В прошлом году диспансе-
ризация одного человека в рамках ОМС на 
первом этапе оценивалась в 1 200 рублей, 
на втором — в 3 500. Цены на диспансери-
зацию в частных клиниках варьируются от 
4 500 до 14 000 рублей. 

На следующий год расходы по ОМС 
Минздравом обещано увеличить на более 
чем 70%, проиндексировав подушевые 
нормативы финансирования. Тогда ком-
пенсация расходов на годовую бесплатную 
медпомощь на одного человека составит  
4 380 рублей. Хотелось бы, конечно, боль-
ше, денег много никогда не бывает. Но 
надо учитывать, что многие люди годами 
не ходят к врачам и в государственные  
медучреждения.

Всё равно в масштабах государства речь 
пойдёт о немалых суммах, которые лучше 
потратить эффективно. 

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта газеты «Первый 
номер» и «Российской газеты»

Начать с того, что проводить обследо-
вания, импульс к которым, надо понимать, 
поступит с момента издания приказа на-
чальства — «всем пройти диспансериза-
цию!», всё же лучше по месту жительства 
или там, где пациента давно наблюдают  
и знают. Чтобы он незнакомым врачам не 
рассказывал всё с самого начала. 

Среди медиков распространено при 
этом скептическое отношение к диспан-
серизации в принципе: мол, в результате 
массовых поверхностных исследований  
и стандартных анализов ничего толком 
не выявить. Но всё-таки что-то можно вы- 
явить случайно: у одного моего знакомого 
во время обычной флюорографии сумели 
вовремя обнаружить рак лёгких и успешно 

потом прооперировали. Однако экономиче-
ская целесообразность проводить для всех 
работающих примерно одинаковые проце-
дуры в рамках диспансеризации всё же со-
мнительна.

Лучше не возрождать механически со-
ветские практики диспансеризаций, кото-
рые были передовыми для своего времени, 
а разработать новые регламенты в соответ-
ствии с современными научными достиже-
ниями и экономическими возможностями. 

Например, в ходе диспансеризации врач 
обнаружил повышенный, как ему показа-
лось, уровень холестерина, однако у рядо-
вой поликлиники нет средств и возможно-
сти проводить углублённые исследования, 
отличая так называемый плохой холесте-
рин от хорошего, который ВОЗ давно уже 
реабилитировала. В случаях массовых ис-
следований людей до 40 лет вообще лучше 
не обременять анализами на холестерин. 

Давно устарел, утверждают специали-
сты, и тест на определение простат-специ-
фического антигена (ПСА) в крови у муж-
чин старше 50 лет для выявления рака 
простаты. Подчеркнём, именно при массо-
вых исследованиях есть другие, более эф-
фективные методики. 

Маммография для молодых женщин 
скорее вредна, чем полезна, особенно если 
частить с облучением при отсутствии по-
дозрения. ЭКГ «для всех» может, конечно, 
выявить особенности у отдельных людей, 
но при отсутствии с их стороны жалоб эти 
особенности риска для здоровья не несут. 

ВНЕДРЯЯ МАССОВУЮ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ, 
СТОИТ ПОСТАРАТЬСЯ СДЕЛАТЬ ЕЁ ВСЁ  

ЖЕ МАКСИМАЛЬНО ИНДИВИДУАЛЬНОЙ —  
С УЧЁТОМ ПОЛА, ВОЗРАСТА, ОБРАЗА ЖИЗНИ  

И ЗАНЯТИЙ ЛЮДЕЙ

«
«

Так же и с массовым проведением УЗИ. 
Даже обыватель знает, что общие клиниче-
ские анализы крови и мочи крайне редко 
выявляют заболевания, зато дают много 
ложноположительных результатов. 

Что касается репродуктивной функ-
ции, на которую хотят обратить особое 
внимание, то да, имеет смысл, говорят 
профильные специалисты, измерять уро-
вень антимюллерового гормона у женщин.  
С обследованием мужчин сложнее — нужен 
анализ спермограммы, что вряд ли удастся 
сделать на уровне диспансеризации. При-
том что падение качества этого материала 
— экология, стресс, сидячий образ жизни — 
всемирная проблема. 

Полезны были бы ежегодные (или раз  
в два года) исследования на колоректаль-
ный рак: при раннем обнаружении смерт-
ность снижается на четверть. Неплохие 
результаты дают и массовые исследования 
на гипертонию, маммография для женщин 
старшего возраста, тесты для профилакти-
ки рака шейки матки.

Так что, внедряя массовую диспансери-
зацию, стоит постараться сделать её всё же 
максимально индивидуальной — с учётом 
пола, возраста, образа жизни и занятий 
людей. Необходимо разработать разные ва-
рианты-сеты исследований, предусмотреть 
возможность какие-то дополнительные ис-
следования оплатить самому пациенту. Или 
предприятие может сделать это для работ-
ников.

Сам принцип регулярных массовых те-
стов на здоровье правильный, он может 
хотя бы изменить психологию большинства 
россиян, которые идут к врачу, только ког-
да уже болит или вообще поздно. Будущее 
именно за профилактической медициной. 
Да и вообще, хуже не будет, что само по себе 
уже хорошо.

_____________________________________________
Текст: Георгий Бовт

Фото из архива «Первого номера»

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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Центр социальной защиты 
населения Липецкой области 
ведёт набор детей, не имеющих 
возможности посещать 
реабилитационный центр в 
связи со сложным диагнозом и 
высокой степенью ограниченной 
мобильности (2-3 степени 
ограничения основных категорий 
жизнедеятельности в соответствии 
с индивидуальной программой 
реабилитации и абилитации 
— ИПРА), для реабилитации 
по программе «Домашний 
микрореабилитационный центр».  
Получить подробную информацию 
и записаться можно по телефонам: 
55-70-01 (доб. 704) или 8-920-
524-18-27 — Анна Дмитриевна 
Давидова.

Детям с инвалидностью оказывают помощь на дому

ДОМАШНИЙ ЦЕНТР 
РЕАБИЛИТАЦИИ
Воктябре в Липецке стартовал проект 

по поддержке семей с детьми-инва-
лидами под названием «Домашний 

микрореабилитационный центр». Грант 
на его воплощение от фонда «Моя семья» 
получил Центр социальной защиты насе-
ления Липецкой области.

Первые друзья
— Ложимся на спинку, держим в руках 

гимнастическую палочку, — объясняет 
шестилетней Вике инструктор-методист 
по адаптивной физической культуре Сер-
гей Крутских. — Опускаем её до касания  
с грудью, поднимаем до полного выпрям-
ления в локтевом суставе. 

Это базовое упражнение называет-
ся «жим лёжа». Оно развивает грудные 
мышцы, укрепляет плечи. 

Сергей входит в состав команды 
специалистов проекта, которые практи-
чески ежедневно приходят к Вике и уже 
стали её друзьями. Первыми за несколь-
ко лет. Круг общения малышки состоял 
в основном из близких родственников  
и медиков. 

От простуды до опухоли
— Вика родилась абсолютно здоро-

вой, — рассказывает мама девочки Ольга 
Головко. — В год она простудилась: плохо 
себя чувствовала, была рвота, перестала 
ходить. Прошли всех липецких врачей, 
никто не мог поставить диагноз. Дума-
ли, или в ножках зажим, или инфекция. 
Только в год и три месяца нам сказали, 
что это опухоль головного мозга. 

И началось: капельницы, уколы, ре-
анимация, осложнения. Вика перестала 
ходить, у неё упало зрение. Лечение де-
вочки проходило в федеральных центрах 
и клиниках, отделениях Санкт-Петербур-
га, Москвы, Липецка. И так почти пять 
лет. Вика прошла курс химиотерапии. Бо-
лезнь начала отступать. Сейчас один глаз 
Вики видит на 20%, второй — на 40%. 

Есть надежда, когда организм очистится 
от всех медикаментов, оно выровняется. 

Шанс есть
— Раз в три месяца ездим на контроль 

к онкологу в московский медицинский 
центр имени Бурденко, — говорит мама. 
— Врач даёт рекомендации. В этом году 
нас допустили к бассейну и массажу для 
развития опорно-двигательного аппара-
та. Разрешили заняться глазами, пройти 
аппаратное лечение, сделать коррекцию 
косоглазия. Медики считают, что шанс 
на восстановление есть, но нужны время, 
упорство и труд. 

После того как основное лечение за-
вершилось, Ольга не знала, с чего на-
чать реабилитацию ребёнка. Решила об-
ратиться в профильный центр. И тут ей 
позвонили из соцзащиты и предложили 
участие в проекте.

— Подумала, что это аферисты, — улы-
бается Ольга. — Ведь не может так быть. Не 
верила, пока к нам не приехал знакомый 
специалист. Вначале не хотела соглашаться. 

говорить. Только после этого она решает, 
будет общаться или нет. 

Знакомство со специалистами прошло 
успешно. Девочка их выслушала, через 
какое-то время начала задавать вопросы 
и даже делиться секретами. Сейчас ка-
ждое утро спрашивает у мамы: «Где мои 
учителя?» 

— Занятия начались в октябре. Резуль-
тат увидели сразу, — делится Ольга. — Мы 
обращались во многие медицинские цен-
тры. Там была стандартная реабилита-
ция на время лечения — Вике что-то не 
нравилось, сразу начиналась истерика.  
А здесь индивидуальная программа, в ре-
бёнка погружаются. Вике интересно, она 
развивается на глазах: начала строить 
сложные предложения, даже учит меня, 
как правильно ставить ударение в словах 
и делать зарядку. 

Первые успехи
Некоторые уроки Ольга конспекти-

рует. К примеру, её заинтересовала бесе-
да дочери с психологом на тему эмоций. 
Педагог объяснила такие простые и важ-
ные состояния, как радость, восхищение, 
удивление. Девочка начала обращать 
внимание на интонации, фантазировать. 
У неё появилась мечта стать ключницей 
мира. 

— Она говорит, что, когда вырастет, бу-
дет всем помогать, — рассказывает мама. 
— Как её любимый Буратино, открывать 
любую дверку, чтобы желания всех людей 
исполнялись. 

Есть изменения и на физическом уров-
не. По словам мамы Вики, в прошлом году 
девочка не могла сидеть, а сейчас вновь 
учится ходить. 

— Вика делает свои первые успехи, — 
комментирует Сергей Крутских. — Держит 
спину, может самостоятельно переместить-
ся с пола на кровать. Уже начинаем передви-
гаться с помощью ходунков. Занимаемся  
с гантелями, мячиками. У нас разные детки, 
мы каждому подбираем индивидуальную 
программу. 

Открыта новая запись
Длительность одного занятия — 30 

минут. В день проходит два урока. На-
ставники: логопед, психолог, инструктор 
по адаптивной физкультуре, реабилито-
лог. Каждый специалист закончил курсы 
повышения квалификации. Для занятий 
закуплено новое современное оборудова-
ние. Курс длится месяц. Одновременно 
его проходят двенадцать деток. Благода-
ря проекту в 2023 году помощь получили 
24 ребёнка в возрасте от 3 до 18 лет, ещё 
60 пройдут курс в 2024-м.

— В городе большое количество де-
тей-инвалидов, которые нуждаются в на-
шей поддержке, — говорит начальник 
отдела комплексной реабилитации и абили-
тации инвалидов филиала № 20 по городу 
Липецку Областного бюджетного учрежде-
ния «Центр социальной защиты населения 
Липецкой области» Анна Давидова. — Не  
у каждого родителя есть возможность при-
езжать на реабилитацию, поэтому решили 
запустить подобный проект. Занятия по-
могают развивать мелкую моторику, мыш-
ление, речь, память, физические данные 
детей. Нам хочется дарить радость, видеть 
улыбки деток. Нет ничего более ценного, 
чем их горящие глаза и благодарность мам! 

_________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

После больницы на подсознательном уров-
не остался страх, что придут посторонние, 
принесут микробы, инфекцию, грязь. 

Результат превзошёл 
ожидания

Желание социализировать дочь возоб-
ладало, ведь девочка не ходила в детский 
сад. Ольга решила: если Вика не захочет 
общаться с новыми людьми, откажется. 

— Её основные каналы информации: 
слух и руки, — поясняет Ольга. — Вика 
не каждого к себе подпускает. Ей обяза-
тельно надо взять за руку человека и по-

БЛАГОДАРЯ ПРОЕКТУ 
В 2023 ГОДУ ПОМОЩЬ 

ПОЛУЧИЛИ 24 РЕБЁНКА 
В ВОЗРАСТЕ  

ОТ 3 ДО 18 ЛЕТ

«

«

 По словам мамы Вики, в прошлом году девочка не могла сидеть, сейчас вновь учится ходить 
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ВЫСТРЕЛ В ТЕМНОТЕ

Э то было громкое дело для своего 
времени — советских шестидесятых. 
Рассматривал его судья Юрий Шеме-

лов. Он специализировался на делах в отно-
шении несовершеннолетних подсудимых.

Практическое задание
Шёл декабрь 1964-го. В столярной ма-

стерской липецкого профтехучилища № 10 
было шумно. Работали токарные станки, за-
дорно перекрикивались ребята:

— Ну как, получается?
— Да, я уже третью деталь делаю!
Седовласый педагог, заложив руки за 

спину, степенно шагал между станками, ос-
матривая работы учащихся. Возле одного 
станка он задержался чуть дольше. 

— Что же ты, Пётр, так долго с первым 
заданием возишься?

Невысокий парень отрешённо пожал 
плечами. Не мог же 17-летний Пётр М. объ-
яснить старому учителю, что всё практиче-
ское занятие он посвятил совсем другому 
делу. В кармане его старенького пиджака 
лежал предмет, замотанный в заранее при-
готовленную тряпицу. Это был пистолет, 
выточенный на токарном станке. 

Как в кино
Уже дома Пётр прикрепил к самодель-

ному пистолету рукоятку. Оружие было 
готово. Парень довольно улыбнулся, пред-
ставляя, какой фурор произведёт среди то-
варищей. В воскресенье, 20 декабря, друзья 
собирались в кинотеатр «Заря» на улице 
Ленина. «После фильма и испробуем писто-
лет!» — решил Пётр.

Около 17 часов ребята встретились возле 
кинотеатра. Компания была разношёр-
стная: кто-то учился в техникуме, кто-то 
уже работал, кто-то пока определялся  
и сидел на шее у родителей. Пётр М., 
Иван К., Юрий С., Александр Вл. и Алек-
сандр В. — всем по 16–17 лет. Ребята были 
знакомы со школы. Вскладчину купи-
ли билеты на одну из заграничных лент  
и зашли внутрь.

4 августа 1957 года для липчан открылся 
36-й в стране широкоэкранный двухзаль-
ный кинотеатр «Заря», расположенный на 
улице Ленина. Зрительный зал рассчитан 
на 500 мест. В малом зале перед сеансом 
играл эстрадный ансамбль. В фойе кино-
театра работал буфет. С начала 1960-х в ки-
нотеатрах «Октябрь» и «Заря» появились 
автоматы с газированной водой. 

В 1964 году в советских кинотеатрах по-
казывали такие отечественные и зарубеж-
ные картины, как «Выстрел в темноте», «До 

В очередном выпуске «Судебных историй» расскажем о преступлениях  
и наказании советских подростков в 1960-е 

23 января 2024 года Липецкий 
областной суд отметит 70-летний 
юбилей. 

Совместно с объединённой 
пресс-службой судебной системы 
Липецкой области «Первый номер» 
подготовил цикл публикаций  
о самых интересных судебных делах. 

НА ПОДХОДЕ К ДОМУ ОН ЗАМЕТИЛ ГРУППУ 
РЕБЯТ, КОТОРЫЕ ДЕРЖАЛИ В РУКАХ ПАЛКИ. КАК 
ТОЛЬКО ПОДОШЁЛ ПОБЛИЖЕ К ПАРНЯМ, КТО-ТО 

ИЗ НИХ КРИКНУЛ: «СТРЕЛЯЙ!» 

«

«

свидания, мальчики», «Великолепная се-
мёрка», «Фанфан-тюльпан», «Лимонадный 
Джо», «Выстрел в тумане», «Фантомас», 
«Железная маска».

Бравада глупости
После фильма ребята вышли из кино-

театра и остановились под одиноким фо-
нарём. Пётр М., став в центр круга, с видом 
триумфатора вытащил и показал товари-
щам пистолет. Послышались восхищённые 
возгласы. Ребята стали осторожно осматри-
вать самодельное оружие. 

— Как в фильме, — вынесли они едино-
гласный вердикт. 

Затем отошли вглубь парка. Там Пётр  
и Иван и опробовали оружие. 

— Что надо! — восхищённо произнёс 
Иван. — А теперь — айда завуча доводить! 
Покажем ему, на что мы теперь способны!

Было около 21 часа, когда парни по-
дошли к дому своего бывшего учителя, за-
вуча школы № 9 Дмитрия Николаевича.  
В подъезде дома № 55 по улице Ленина они 
принялись шумно бегать по лестницам,  
а затем со всей силы стучали в дверь. Жена 
завуча выбежала на лестничную площадку 
и закричала. Ребята врассыпную бросились 
к выходу. 

К. изъяли. А в ходе следствия при более де-
тальном изучении личностей парней, заме-
шанных в стрельбе, следователи нашли ещё 
один криминальный след.

В погоне за сладкой жизнью
Месяцем раньше, 13 ноября, Иван, Юрий 

и два Александра решили впервые пойти 
на дело — совершить кражу. Всё началось  
с того, что Юрий рассказал: в здании мага-
зина «Кулинария» на улице Зегеля нет сиг-
нализации и охраны, поэтому можно безна-
казанно залезть внутрь.

— А там — бери, что хочешь, — мечта-
тельно протянул парень. 

— Шоколада хочется, — признался Алек-
сандр В. 

Ребята поддержали товарища: шоколад 
стоил дорого, денег у учащихся почти не 
было, а если и были, то тратились на более 
важные вещи. Родители же не считали нуж-
ным баловать выросших детей сладостями.

— К тому же, — добавил предприимчи-
вый Александр, — плитки можно продать  
и заработать! 

Сказано — сделано. Поздно вечером пар-
ни направились к «Кулинарии».

Всё в шоколаде 
Иван и Александр В. встали по углам 

магазина. Юрий выставил стёкла из окна. 
Внутрь полез ловкий Александр Вл. Ребята 
предварительно расстелили под окном те-
логрейку, на которую парень стал выбрасы-
вать прямо из окна плитки шоколада. Мага-
зин удалось опустошить на 100 шоколадок. 

Подростки разделили между собой до-
бычу и разошлись по домам. Александр Вл. 
пришёл в общежитие и спрятал украден-
ные плитки в сумку. На следующее утро од-
ногруппник, который жил с ним в комнате, 
случайно заглянул в сумку товарища и уви-
дел там плитки шоколада. Впоследствии он 
вспомнил об этом и рассказал сотрудникам 
милиции. 

В итоге действия парней квалифициро-
вали как кражу по предварительному сгово-
ру группой лиц.

Приговор суда
Неизвестно, чем вдохновились ребя-

та, когда совершали второе преступление: 
фильмами о шпионах, жаждой мести учи-
телю. Возможно, они ещё не совсем осозна-
вали последствия своих поступков. Однако 
отвечать за них им пришлось в полной мере.

Суд при определении подсудимым 
меры наказания учёл, что Иван К. и Юрий С. 
не раз бывали в детской комнате милиции,  
а последний к тому же в 1963 году находил-
ся в детской колонии.

В марте 1965 года судья зачитал под-
росткам приговор. Всех парней признали 
виновными. Петра М. по совокупности 
преступлений — изготовление и ношение 
пистолета, а также умышленное тяжкое 
телесное повреждение — приговорили  
к четырём годам лишения свободы с от-
быванием в трудовой колонии для несо-
вершеннолетних. 

На крик из квартиры выскочил сам 
Дмитрий Николаевич. Дверь подъезда 
кто-то держал, но он всё же открыл её  
и выбежал на улицу. Правда, догнать под-
ростков не смог. 

Роковой шаг
Уже на подходе к дому Дмитрий Нико-

лаевич заметил группу ребят, которые дер-
жали в руках палки. Было темно, но он всё 
же смог разглядеть знакомые лица — быв-
ших учеников. Как только подошёл побли-
же к парням (расстояние составляло при-
мерно 3–4 метра), кто-то из них крикнул: 
«Стреляй!» 

Раздался выстрел. Пётр, по всей ви-
димости, хотел лишь припугнуть старо-
го учителя, показать, что ребята выросли  
и уже не боятся его. Но пуля из самодель-
ного пистолета ранила учителя. Мужчина 
упал на заснеженную тропинку, а перепу-
ганные ребята тотчас разбежались. Жена 
Дмитрия Николаевича вызвала скорую  
и милицию. К счастью, мужчина выжил. 

Позже выяснилось, что в тот же день 
Пётр отдал Ивану пистолет на хранение. 
Но очень быстро правосудие настигло всех 
ребят — милиция установила личности 
стрелявших. Впоследствии оружие у Ивана 
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ных, возвращены воспитательные меры воздействия 
на малолетних правонарушителей.

В 1964 году Пленум Верховного суда СССР утвердил 
постановление, вводящее в судах специализацию судей, 
рассматривающих дела в отношении лиц, не достигших 
совершеннолетия. В Липецком областном суде с октября 
1964 года дела в отношении несовершеннолетних по пер-
вой инстанции рассматривал заместитель председателя 
суда Николай Иванович Усик. Затем в 1967 году вошёл  
в состав Комиссии по делам несовершеннолетних, со-
зданной при исполкоме Липецкого областного Совета 
депутатов трудящихся. В дальнейшем он был её бессмен-
ным членом в течение почти 30 лет.

Дружественное правосудие
Сегодня, как и в 1960-е, в судах также применяет-

ся специализация для судей, рассматривающих дела 
в отношении подростков. Они руководствуются прин-
ципами дружественного к ребёнку и семье правосудия. 
Начиная с 2008 года суды ведут активную работу, на-
правленную на профилактику правонарушений сре-
ди подростков, оказывают помощь семьям, столкнув-
шимся с трудными жизненными обстоятельствами.  
В результате этих усилий число уголовных дел, рассмо-
тренных судами в отношении несовершеннолетних, 
сократилось с 2008 года в 3,5 раза.

Одним из приоритетных направлений в судопро-
изводстве является развитие медиации, особенно по 
делам, фигурантами которых являются несовершенно-
летние правонарушители. По данным объединённой 
пресс-службы судебной системы Липецкой области, за 
девять месяцев 2023 года федеральными и мировыми 
судьями окончено 88 уголовных дел в отношении 102 не-
совершеннолетних. 50 из них осуждены. При этом лишь 
18% дел закончились реальным лишением свободы.  
В отношении 45 подростков уголовные дела прекращены 
по нереабилитирующим основаниям (например, за при-
мирением сторон). 

_________________________
Текст: Анна Дикарева

Иллюстрация: Яна Гончарова

В СТАЛИНСКУЮ ЭПОХУ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО БЫЛО 
СУРОВО ПО ОТНОШЕНИЮ 

К ПОДРОСТКАМ, 
СОВЕРШИВШИМ 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ. ЗА 
ОТДЕЛЬНЫЕ ДЕЯНИЯ ОНИ 

ПРИВЛЕКАЛИСЬ К УГОЛОВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ УЖЕ  
С 12-ЛЕТНЕГО ВОЗРАСТА

«

«

Ивана К. — к трём годам. Юрия С. — к двум. Алексан-
дра В. и Александра Вл. — к двум годам лишения свобо-
ды, но суд, учитывая характеристики обоих парней, смяг-
чил приговор — каждому дали по два года условно.

Наказание — лучшее воспитание
Однако, если бы это дело рассматривали в 1950-е  

и тем более 1940-е, приговор звучал бы намного суровее. 
На протяжении истории российского правосудия подход 
к рассмотрению дел в отношении несовершеннолетних 
правонарушителей менялся. 

В сталинскую эпоху законодательство было су-
рово к подросткам, совершившим преступление. За 
отдельные деяния они привлекались к уголовной 
ответственности уже с 12-летнего возраста. Система 
профилактики сводилась к принципу: наказание — 
лучшее воспитание.

В начале 1960-х государство стало менять подход 
к несовершеннолетним преступникам. Минималь-
ный возраст наступления уголовной ответственности 
был установлен на уровне 14 лет, введён мораторий на 
смертную казнь для несовершеннолетних осуждён-

Кличка: Молли
Возраст: 6 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
скромная, добрая 
девочка. Умная  
и серьёзная, сама не 
балует и другим не 
даёт. С рождения у неё 
слабое зрение, но она 
прекрасно ориентируется 
в пространстве.

Кличка: Бэкки
Возраст: 6 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
девочка-зажигалочка. 
У Бэкки только два 
состояния: или дрыхнет 
— не разбудить, или 
играется. Её хвост всегда 
в движении,  
а на мордочке 
постоянная улыбка.

Кличка: Нора
Возраст: 2,5 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: собака-
улыбака. Небольшая, весит 
всего 6 кг. Покладистая, 
всегда в хорошем 
настроении. Отличная 
квартирная собака. Любит 
играть, проводить время  
с людьми.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере животных 
или условиях передачи можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Эльза
Возраст: 6 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
глаза, уши, нос, доброе 
сердечко — в этой 
девочке прекрасно всё. 
Она жизнерадостная, 
тянется к человеку. Будет 
отличным охранником  
и преданным другом.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА
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А Я ИДУ, ШАГАЮ  
ПО РОССИИ  
Обойти за день все павильоны мас-

штабной международной выстав-
ки-форума «Россия» на ВДНХ 

сложно, но можно. Главное — выбрать удоб-
ную обувь, не брать никаких тяжёлых паке-
тов и зарядиться отличным настроением. 

Начальная стадия 
На ВДНХ всегда можно встретить по-

токи туристов, но с открытием выставки 
«Россия» здесь образовались огромные 
бурлящие волны из людей, интересую-
щихся историей и жизнью своей страны. 
Стенды 89 регионов работают бесплатно 
со вторника по воскресенье до 12 апреля 
2024 года. 

В туристический водоворот попадаешь 
уже на подходе к 75-му павильону. Най-
ти его довольно легко: если стоять лицом  
к главному входу, он будет справа, а на зда-
нии развеваются флаги регионов и респу-
блик. «Маяками» в океане людей служат 
и улыбчивые волонтёры. Молодые парни 
и девушки расскажут, как пройти в нуж-
ный зал или подобрать занятие для семей 
с детьми. В целях безопасности каждому 
посетителю нужно пройти через рамку ме-
таллоискателя. Следующий этап — разде-
валка. И уже потом можно отправляться  
в экспресс-путешествие по «России». 

«Первый номер» продолжает рассказ о выставке, где можно 
посетить сразу все 89 регионов нашей страны 

Павильон 75 
10:00–22:00 — продажа 
уникальных товаров липецких 
производителей. 
12:00 — торжественное 
открытие Дня Липецкой 
области. В нём примут участие 
скрипичная группа Липецкой 
областной филармонии, певец 
Ярослав Дронов (SAMAN), 
образцовый ансамбль танца 
«Родничок» имени Шелякиной. 

13:30 — круглый стол 
«Липецкая земля: приезжай, 
смотри, влюбляйся!». 
14:30 — дефиле «Елецкое 
кружево» Марии Карлиной. 
15:00 — «Тайны великого 
путешественника» (рассказ  
о Петре Петровиче Семёнове-
Тян-Шанском). 
16:00 — «Викинги 
Черноземья». 

16:00 — «Свадьба по-
романовски». 
17:00 — концерт «Мы из 
Липецка» Государственного 
театра танца «Казаки России». 
17:00 — «По городам и весям 
Липецкой земли».

Дом русской кухни 
16:00–20:00 — 
гастрономическое 
представление «Встречаем 

Новый год на Липецкой 
земле!». Мастер-классы. 
17:30 — мастер-класс от шеф-
повара Липецкой области  
с участием губернатора Игоря 
Артамонова.

Фермерская ярмарка 
(павильон 48) 
10.00–22.00 — продажа 
продукции липецких 
производителей.

Музей кино 
(павильон 36) 
14.00 — творческая встреча 
с актёром Игорем Петренко. 
Показ фильма «Небо». 
Фонтан «Дружба народов» 
(главная сцена у фонтанов) 
15:00 — концерт «Старый 
Новый год по-липецки!».

13 ЯНВАРЯ — ДЕНЬ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ

Владимир Путин,  
президент 
Российской 
Федерации: 
 — Выставка 
вызывает огромный 
интерес, и её 
уже посмотрело 

несколько миллионов человек 
— москвичей и многочисленных 
гостей столицы, которые, к слову, 
с удовольствием посещают 
и расположенные на ВДНХ 
обновлённые национальные 
павильоны государств Содружества. 
Тем самым посетители выставки 
получают возможность узнать  
и о традициях, культуре, 
современной жизни народов стран 
СНГ. Это помогает лучше понимать 
друг друга, на деле способствуя 
дальнейшему упрочению уз дружбы, 
связывающих между собой всех 
участников Содружества.

ПОНИМАТЬ ДРУГ ДРУГА

Прикоснуться к Северу
Я начала свой путь с Сибири и северных 

регионов — это правое крыло павильона, 
сектор «Б». В левом, секторе «А», распо-
ложены центральные и южные субъекты. 
Стенды Дальнего Востока, Якутии, Мур-
манской области, Приморского и Алтай-
ского краёв поразили своим масштабом: 
огромные интерактивные экраны, ледяные 
фигуры и светящиеся инсталляции в виде 
тигров, крабов, медведей и даже гигантско-
го шара — вечной мерзлоты. Каждый край 
предлагал гостям выставки узнать больше  
о своих достопримечательностях и культу-
ре, а также поучаствовать в мастер-классах. 

Огромная буква «А», украшенная трава-
ми, видна издалека. Это символ Алтайского 
края. Большая зона отведена сельскому хо-
зяйству и уникальной природе Алтая. Здесь 
можно потрогать всё: сосновую кору, алтай-
ские крупы — ячмень, овёс, гречку. А муку 
гости мололи сами — настоящими жерно-
вами.

Всё начинается с человека
Возле стенда Челябинской области 

я провела времени чуть больше. Здесь 
можно было не только узнать о регионе, 
полистав виртуальную книгу, но и немно-
го отдохнуть — беззаботно покачаться на 
настоящих качелях. Каждый, кто садился 
на них, мог видеть со всех сторон (в том 
числе и под ногами!) звёздное небо, горы 
или достопримечательности Челябинска. 

— В этом суть идеи — всё начинает-
ся с мечты, с человека, который парит  
в своём воображении, — рассказала о за-
думке представитель Челябинской об-
ласти Инна Золотых. — Поэтому реши-
ли создать такие качели. На них словно 
погружаешься в мир волшебства. Самое 
важное — воплощать свои мечты в жизнь: 
реализовывать их в спорте, туризме, про-
изводстве. 

Родная земля
После тёплого северного приёма я на-

правилась в родные края — центральные 
и южные регионы. И тут же попала «до-
мой» — на стенд «Липецкая земля». Это 
интерактивное зелёное пространство,  
в котором соединились промышленные, 
аграрные, технологические, спортивные 
и культурные достижения региона. По-
сетителей здесь встречает сам Пётр I, ко-
торый считается основателем Липецка. 
Каждый желающий мог виртуально «по-

 В Алтайском крае можно с туристическим рюкзаком  
 «отправиться» в интерактивное путешествие  
 по природным уголкам 

 Челябинск удивил подвесными качелями — на них посетителям  
 открывается волшебный вид на Магнитогорск с высоты птичьего полёта 

 8 января был посвящён Севастополю — на его  
 площадке каждый может ощутить себя капитаном  
 или стать участником севастопольской регаты 

 Липецкая область 6 января отметила 70-летие, 
 а 13 января на выставке-форуме состоится  
 день Липецкого региона 
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Липецкий старожил Вячеслав Тихонов 
прислал в редакцию «Первого номера» 
письмо с предложением сохранить нашу 
экспозицию после завершения выставки. 

«13 января 2024 года на выставке будет 
отмечаться день Липецкой области. Наш регион 
— один из самых молодых в России,  
и не все жители страны знают о его истории 
и достижениях. По моим расчётам, выставку на 
ВДНХ могут посетить не более 15 млн россиян 
— далеко не все жители страны. Многие, 
к сожалению, смутно знают об истории и 
настоящем своей малой родины, не говоря уже 
о всей необъятной. 
Я обратился к президенту Владимиру 
Владимировичу Путину с просьбой, если 
возможно, сохранить экспозиции всех областей, 
краёв, республик России в каждом регионе 
после завершения выставки 12 апреля 2024 
года.  
На ВДНХ есть павильон № 57 с постоянной 
зрелищной экспозицией «Россия — моя 
история». В канву этого грандиозного творения 
органично входит и местная история каждого 
конкретного края. На примере этого павильона 
уже 15 крупных городов продублировали 
экспозиции у себя, включив историю своей 
малой родины. 
Очень хочется обратиться к властям, чтобы 
по возможности сохранить экспозиции всех 
областей и краёв в каждом регионе. Хотелось 
бы увидеть в вашей газете соображения по 
данному вопросу.  
И моё посвящение Липецкой области.

Заздравная 
Семьдесят лет с той поры миновало, 
Как «застолбила» ты свои края. 
Укрылась снегом, точно одеялом, 
Любимая земля моя! 
С большими землями 
Нам ни к чему тягаться, 
Да и всего нам только 70 годов: 
Районов мы имеем восемнадцать 
И восемь расчудесных городов. 
Снежком январским припорошен юбилей, 
Рожденья день — большое торжество. 
И станет с первою звездой ещё светлей —  
К нам в дом придёт ещё и Рождество. 
«Как прекрасна Земля и на ней Человек!» —  
Так великим рязанцем сказано. 
Пусть счастливым и мирным будет этот век 
Для тебя, моя родина ясноглазая!

бывать» на нашей земле: поуправлять трактором в поле, 
сплавиться на байдарке, побродить по Зелёному острову 
или увидеть, как металлурги создают сталь. 

На красоты Липецкой земли зрители любовались  
в очках дополненной реальности. Посетители увидели 
Кудыкину гору, Олений парк, реку Дон и плодородные 
земли Чернозёмного края. 

В образе Снегурочки
Вологодская, Воронежская, Курская, Псковская, Ярос-

лавская области… На выставочном стенде Костромской 
области «заблудилась» в лесу — это главное достояние 
региона. На интерактивных деревьях посетителям пред-
лагалось услышать пение местных птиц: пеночки-вес-
нички, кряквы и дрозда, ощутить ароматы лесной чащи. 
На некоторых стволах организаторы расположили ин-

поднимал гостей выставки на несколько метров. Созда-
тели стенда при помощи воздушного шара объединили 
несколько символов региона: рязанское небо, местный 
фестиваль «Небо России» и центр парашютной подго-
товки. 

«Россия» ждёт
После Рязани я побывала в Севастополе, где стала на 

миг капитаном корабля. В Санкт-Петербурге романтич-
но прошлась по осенней аллее под ручку с волонтёром.  
В Чувашии и Дагестане примерила национальные ко-
стюмы. Увидела горы и море Крыма. 

Помимо стендов регионов страны на огромной 
территории расположены павильоны «Мир цифры», 
«Наша культура», «Горы эмоций», «Атом», «Музей 
кино», «Место встречи VK», где непрерывной чередой 
идут мастер-классы, интерактивные игры и выступле-
ния. Конечно, одного дня, чтобы погулять и увидеть 
хотя бы часть объектов на выставке и тем более на всём 
пространстве ВДНХ, маловато. Поэтому сюда нужно 
приезжать ещё: гулять, вдохновляться, узнавать новое 
и планировать будущие (уже настоящие!) путешествия 
по разным уголкам нашей страны. Впереди — отличный 
повод посетить выставку — 13 января на ВДНХ будет 
день Липецкой области, приуроченный к 70-летию на-
шего региона. 

«Россия» ждёт!
_______________________________________

Текст: Анна Дикарева
Фото: Анна Дикарева, Сергей Паршин, Яна Гончарова

формационные проспекты со спи-
ском самых интересных событий в их 
регионе и важными вехами истории. 
А ещё при помощи «умного» экрана 
можно было примерить на себя образ 
Снегурочки. Как рассказали органи-
заторы, именно костромской приро-
дой и сказочными лесами вдохнов-
лялся Александр Островский, когда 
писал пьесу «Снегурочка».

На три метра  
над уровнем ВДНХ

Удивительно, но по «России» мне 
довелось не только пройти пешком, 
но и полетать. Такую возможность 
предоставил стенд Рязанской об-
ласти. Это настоящий аттракцион: 
воздушный шар-аэростат с корзиной 

 В Рязанской области я поднялась на воздушном шаре  
 под декламацию стихотворений Сергея Есенина 

 Павильон Костромской области — это интерактивный прототип леса  
 из Кологривского природного заповедника, в котором звучат голоса птиц 

 При помощи арт-конструктора на стенде  
 Костромского края каждый мог собрать свой  
 образ Снегурочки 

 Настоящих рыцарей можно увидеть  
 на площадке Калининградской области 

 На площадке Липецкой земли гостей встречал Пётр Первый и знакомил  
 всех с достопримечательностями и проектами нашего региона 
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ФОРТИНБРАСЫСветлана Ретунская,  
администратор «КерамоКластера»

Погрузитесь  
в новогоднюю сказку 
Создайте новогоднее настроение вместе с нашими 
мастерами: «Рождественский подсвечник», «Тарелка 
в технике сграффито», «Традиционная романовская 
игрушка» и многое другое — всё это ждёт вас в 
«КерамоКластере» на Студёновской (мастерская 
народного художника России Юрия Гришко).  
«КерамоКластер» — это творческое пространство, 
где каждый сможет не только получить 
положительные эмоции от работы, но и приобрести 
новый навык в нетипичной для себя сфере. Наши 
мастера с радостью помогут вам воплотить все идеи 
и поддержат на протяжении всего творческого пути. 
Помимо уже полюбившихся мастер-классов мы 
предлагаем вам новинки января.  
12 января в 18:00 пройдёт мастер-класс от 
художника-керамиста, члена Союза художников 
России Анны Качановой «Тарелка в технике 
сграффито». На мастер-классе каждый участник 
познакомится с таким способом, как лепка из пласта 
глины, и выполнит декор своей тарелки, взяв за 
основу одну из древнейших техник — сграффито 
(дословно — процарапывание), которое было 
популярно в Европе во время эпохи Возрождения. 
Важным аспектом сграффито являются глубина 
и сложность узоров. Картинки, созданные в этой 
технике, могут быть очень простыми или очень 
детализированными и сложными в зависимости 
от мастерства художника и особенностей проекта. 
Сегодня сграффито продолжает использоваться  
в декоративном искусстве и архитектуре. Простая 
и выразительная, эта техника прекрасно подходит 
как для новичков в керамике, так и для опытных 
участников. 
Расписание мастер-классов в январе:  
11 января, 18:00 — «Кружка» (12+) 
12 января, 18:00 — «Тарелка в технике  
сграффито» (12+) 
13 января, 14:00 — «Леплю что хочу» (6+) 
13 января, 17:00 — «Декорируем глазурью» (6+) 
17 января, 16:00 — Мастер-класс  
«Традиционная среда» (6+) 
18 января, 18:00 — «Кружка» (6+) 
23 января, 18:00 — «Тарелка в технике  
сграффито» (12+) 
24 января, 16:00 — «Традиционная среда» (6+) 
25 января, 18:00 — «Кружка» (6+) 
27 января, 17:00 — «Декорируем глазурью» (6+) 
27 января, 15:30 — «Змей Горыныч по мотивам 
добровской игрушки» (6+) 
31 января, 16:00 — «Традиционная среда» (6+) 
Музей современной скульптуры ждёт всех 
желающих по адресу: ул. Студёновская, д. 39б. 
На мастер-класс запись по телефону:  
8-901-910-13-10. 

В театре Толстого поставили «Гамлета» (16+)

Это уже не первый «Гамлет» 
на липецкой сцене, но первая 
липецкая постановка самой 

загадочной и неоднозначной пье-
сы Шекспира. Кто-то говорит о ней 
с придыханием, называя великой  
и психологически изощрённой,  
а кто-то, как польский режиссёр Ан-
джей Вайда, «плохо написанным 
произведением» «без ясной и чёткой 
конструкции». Но, вероятно, именно 
это и даёт возможность каждому ре-
жиссёру поставить своего «Гамлета» 
— изменить конструкцию пьесы под 
себя, вложить в неё новые смыслы. 
Ведь недаром же «Гамлет» стал, по 
данным Яндекса, главной пьесой че-
ловечества и самой популярной по-
становкой в XX веке.

Эпоха перелома 
Для режиссёра Владимирского 

академического театра драмы Влади-
мира Кузнецова липецкий «Гамлет» 
второй по счёту — в 2009 году эта пье-
са стала его режиссёрским дебютом: 
поставил её вместе со студентами 
Владимирского колледжа культуры 
и искусств. Для художника-постанов-
щика Дмитрия Дробышева это уже 
третий «Гамлет»: в 2014-м ставил 

во Владимире с Петром Орловым,  
в 2017-м — в Москве в детском музы-
кальном театре. Липецку они предло-
жили совершенно новую трактовку. 

— Художники разные, разные ре-
жиссёры — «Гамлеты» разные. От 
личности режиссёра и его прочтения 
зависит воплощение, — объясняет 
Дмитрий Дробышев. — Мы следуем 
мысли режиссёра и рождаем новое 
пространство, возможно неожидан-
ное для зрителя.

Липецкие СМИ уже написали, что 
в липецком «Гамлете» и «Великий 
Гэтсби» (16+) Фицджеральда, кото-
рый прославил в своём произведении 
1920-е — «эпоху джаза» и зарожде-
ние организованной преступности  
в США; и сериал «Острые козырьки» 
(16+) Стивена Найтли о преступном 
клане в английском Бирмингеме. Но 
первой ассоциацией для меня стал 
фильм «Свой среди чужих, чужой 
среди своих» (16+): в начале спектак- 
ля на сцене четыре друга-студента 
беспечно играют в набирающий по-
пулярность футбол под соло на трубе 
в исполнении Сергея Цепелева (за 
это режиссёрское решение отдельное 
спасибо Кузнецову). Ещё они верят 
друг другу, ещё нет предательства, 
ещё все живы. Во всех вышепере-
численных произведениях про слом  
и болезненное рождение нового. 

Но Кузнецов нисколько не пре-
увеличивает: во времена Шекспи-
ра «Гамлет» воспринимался как 
остросюжетный боевик. И да, дей-
ствие липецкого «Гамлета» действи-
тельно происходит в начале XX века.

— Это была эпоха перелома: рево-
люций, войн и геополитического пере-

АФИША

«ТИХИЙ ВОСТОРГ И МЕЧТАНЬЕ» (6+),
живопись Виктора Королёва
«Галерея Назарова»
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

16 декабря – 20 января 
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«БЕЛОЕ НА БЕЛОМ.  
ВИКТОР СОРОКИН»  (6+)
Дом Мастера
Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-77-18

25 декабря — 4 февраля
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«ВЕЧЕР СТАРИННОЙ МУЗЫКИ» (6+),
проект «Камерные встречи»
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

11 января, 19:00
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«НОВОГОДНИЙ КАРНАВАЛ» (12+), 
встречаем старый Новый год
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

13 января, 17:00
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 В роли Гамлета заслуженный артист России Владимир Борисов, в роли шута — Владимир Авраменко 

 Сцена сумасшествия Офелии. Клавдий — заслуженный артист  
 Липецкой области Максим Дмитроченков. Офелия — Ксения Пудовкина 
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дела мира, — объясняет выбор времени действия Владимир 
Кузнецов. — Люди сходили с ума, стрелялись, искали смысл 
жизни, новые формы в искусстве. С этим периодом много 
аналогий — стилистических и смысловых, много конфликт-
ных зон, благодаря которым в параллель с «Гамлетом» 
можно говорить о сегодняшнем дне. 

Прогнило что-то в датском королевстве
Одной из ключевых сцен спектакля становится свадь-

ба вдовствующей королевы Гертруды с Клавдием, братом 
умершего/убитого короля. Эта сцена безумного кутежа  
в сценографии Дробышева феерически красива, своим бле-
ском она скрывает этическую мерзость происходящего. Ко-
нечно, это ещё не голая вечеринка Ивлеевой, но и век-то 
только XX.

«Прогнило что-то в датском королевстве» — не раз 
звучало в голове во время спектакля. Судя по постановке 
Кузнецова, всё: Полоний сводничает, стараясь сделать свою 
дочь Офелию любовницей Клавдия, Клавдий насилует Офе-
лию, друг Гамлета Горацио участвует в сговоре против него, 
Гамлет посылает своих университетских друзей на казнь,  
а после импульсивного убийства Полония и вовсе предстаёт 
этаким кровавым людоедом. 

Кто дёргает за ниточки
Всё ложь и не то, что кажется. Даже дух отца Гамлета 

вовсе не призрак, взывающий к отмщению, а нанятый ак-
тёр, которому прострелили ногу, чтобы стал сговорчивее,  
и которого под дулом пистолета заставили по бумажке про-
читать обращение к Гамлету, записав его на граммофонную 
пластинку. 

И за всей этой многоходовкой стоит норвежский принц 
Фортинбрас. У Кузнецова именно второстепенный герой 
Фортинбрас — основной движитель сюжета, по ходу пьесы 
из затянутого в чёрное бандита он превращается в облачён-
ного в форму истинного арийца, только без гитлеровских 
усиков. 

Вывод печален: и умные (Гамлет, Розенкранц и Гиль-
денстерн — своеобразная интеллектуальная элита страны), 
и обладающие властью (Клавдий, Полоний — правящая 
верхушка) — все могут стать жертвами циничного заговора, 
даже не понимая, кто дёргает за ниточки. 

Четыре перевода
Постановка очень сложная. И хотя текст пьесы дан в со-

кращении — спектакль идёт около трёх часов, а только на 
читку пьесы уходит четыре, — скажу честно, через первый 
акт приходится продираться: много символики, да и для 
зрителя XXI века много слов, хотя действие, надо отдать 
должное, лихо закручено и динамично. Скрытую динамику 
даёт и сам текст. Он скомпилирован из четырёх переводов: 
Пастернака (1941 г.) и Лозинского (1933 г.), ставших школь-
ной классикой, поэтессы Серебряного века Анны Радловой 
(1937 г.), критика и шахматиста Андрея Кроненберга (1844 г.) 
— Кузнецов дал пищу театральным критикам и просто вни-
мательным зрителям: интересно будет разобрать, какой 
мизансцене и почему соответствует тот или иной перевод. 

Демонический Клавдий
Об игре актёров говорить ещё сложно — считается, 

нужно отыграть 10 раз, чтобы спектакль отстоялся, — но 
хотелось бы отметить игру заслуженного артиста Ли-
пецкой области Максима Дмитроченкова. Его Клавдий 
не просто подлец, благодаря игре голосом он приобрета-
ет этакие демонические нотки: отталкивает и одновре-
менно притягивает к себе, да, такого и могла полюбить 
королева Гертруда.

Дмитрий Лазукин, сыгравший Фортинбраса, не произ-
носит ни слова на сцене, но его герой очень выпуклый, при-
тягивающий к себе внимание — говорящий и без слов. 

Рождение Гамлета
Одна из самых сложных ролей досталась заслуженному 

артисту России Владимиру Борисову — Гамлет. Гамлетов  

в истории российского театра и кино было множество, сами 
того не желая, всё равно будем сравнивать с Высоцким, 
Смоктуновским и Гелой Месхи (сыграл Гамлета в фильме 
Юрия Кары «Гамлет XXI века» (16+)). 

По задумке Кузнецова, Гамлет — идеалист. И хотя ре-
жиссёр говорит, что Гамлета можно сыграть в любом воз-
расте, но всё же почти в 50 лет, что Владимиру Борисову, 
наверное, просто идеалистом его Гамлету быть тяжело. Ге-
рой Борисова уже сложнее. И тут понятен ответ артиста на 
поздравление со знаковой ролью: «Ещё рано». Интересно 
будет посмотреть на его Гамлета через несколько спекта-
клей. Владимир Борисов — многогранный актёр, его Гамлет 
может получиться интересным и самобытным. 

Другая Офелия
Ещё одна сложная роль — Офелия. Её играют сразу две 

актрисы: Ксения Пудовкина и зажёгшаяся в «Талантах  
и поклонниках» новая звезда театра Александра Гумина.  
Я видела только постановку с Ксенией. И это не та Офелия, 
что мы вынесли из школы, — светлый и неземной житель. 
У Пудовкиной Офелия — девушка из крови и плоти, любит 
веселье и шампанское, рассказывая брату об ухаживаниях 
Гамлета, насмехается над принцем. 

Пудовкина великолепно отыгрывает очень сложную  
и сценографически красивую сцену сумасшествия Офелии, 
перерождаясь в совершенно другого человека. Но вот люб-
ви Офелии к Гамлету я не увидела. Да и непонятно, когда 
им там в этих детективно-политических хитросплетениях 
влюбляться. Любовь как бы осталась за кадром. 

На что способен человек
Но, по сути, пьеса и не о любви, а о мести. И мести здесь 

много — если бы за «Гамлета» вместе с Кузнецовым взялись 
Скорсезе или Тарантино, наверное, это была бы «кровавая 
баня». 

— Исследуется самое главное — способен ли человек на 
месть, — так определяет идею своей постановки Владимир 
Кузнецов. — Мы видим, как сейчас люди мстят, как народы 
мстят друг другу. Но месть ничего хорошего не рождает. Че-
ловек, который не был создан для мести, но совершает её, 
потому что обстоятельства так складываются, становится 
заложником этих обстоятельств. И это жестоко. Гамлет не 
может мстить, потому что, как говорит Офелия, этот чело-
век «порядочности образец». У меня возникают в памяти 
академики Лихачёв и Сахаров. Способны ли они были на 
убийство? Но один из них создал водородную бомбу. И мы 
не отвечаем на эти вопросы, что задаём в спектакле. Ведь 
театр — это та платформа, которая позволяет нам прожё- 
вывать внутри себя эти вопросы и проживать, иначе мы все 
превратимся в идиотов, в людей, которые живут инстин-
ктами, а не душой. Театр должен вызывать желание раз-
мышлять. 

Кузнецов и Дробышев действительно заставляют раз-
мышлять, копаться в интернете, искать отсылки и аллю-
зии, которыми полон спектакль, заставляют читать. И глав-
ное — не допустить, чтобы к власти пришли фортинбрасы, 
недаром же рефреном спектакля стали стихи Зинаиды Гип-
пиус «Всё будет иначе».

___________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Павел Остряков

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+), 
антидепрессивная комедия
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

НОВЫЙ ГОД У ЁЛКИ.  
СКАЗКА «МОРОЗКО» (0+)
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«JAZZ НА СТАРЫЙ НОВЫЙ ГОД» (6+),
квинтет Сергея Архипова
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

14 января, 18:0013 и 14 января, 10:00 и 13:0013 января, 17:00
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Владимир Кузнецов,  
режиссёр: 
— Спектакль будет о потерянном 
отце. Но не просто об отце, которого 
теряют все: Гамлет, Фортинбрас, 
Лаэрт. Это о потере Бога-отца внутри 
нас. Это то, о чём писал Достоевский: 
убьёшь Бога внутри себя — 

убьёшь всё вокруг, и ту самую сущность человека 
превратишь в квинтэссенцию праха. Так что не пора 
ли нам Бога-отца внутри себя уже начать создавать, 
чтобы эти фортинбрасы, что придут и захватят нашу 
душу, не получали вневременных индульгенций. Мы 
хотим, чтобы люди об этом думали и размышляли. 
Это основной наш посыл.

СОЗДАТЬ БОГА-ОТЦА
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С 1 декабря редакция располагается по новому адресу: 
пл. Плеханова, 1. В связи с этим газета по вторникам по 
адресу: ул. Плеханова, 34, больше распространяться не будет.

Фото: МАУК «Культурные пространства»

ПЕТРОВСКИЕ  
ЗАБАВЫ

 Старт новогодним мероприятиям в Липецке 24 декабря  
 дала глава города Евгения Уваркина на семейном празднике «Петровские забавы» 

 Праздник охватил 10 городских площадок. Торжества состоялись также в парке Победы, Быхановом саду, детском парке  
 «Сказка», Сокольском парке, парке Металлургов, на площади перед ДС «Звёздный», на бульваре Европейском и Городище 

 По Нижнему парку прошёл парад Дедов Морозов и Снегурочек со всей области 


